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2 Última hora

O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avan-
te), anunciou nesta 
segunda-feira (4), que 

até o final do ano a Prefeitura irá 
entregar 10 paradas de ônibus 
climatizadas na cidade.

O anúncio foi feito durante 
entrega do primeiro ônibus 
100% elétrico de Manaus e o 
primeiro da Região Norte. Se-
gundo Almeida, mais veículo 
serão entregues, bem como as 
paradas.

“Para este ano, teremos a 
construção de 10 grandes pa-
radas (de ônibus) com ar-con-
dicionado, sempre onde estiver 
uma grande aglomeração”, dis-
se o prefeito.

As paradas serão feitas em 
parceria com drogarias, shop-
pings, universidades e grandes 
espaços comerciais, onde “eles 
vão administrar, cuidar e, assim, 
usar o espaço par fazer publi-
cidade”. Almeida deu destaque 
também para proposta de fazer 
um pacote de iniciativas que 
busquem modernizar e me-
lhorar o transporte coletivo da 
cidade.

Infraestrutura
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), avançou com 
as obras de pavimentação do 
ramal na comunidade Água 
Branca 1, localizado a 32 qui-
lômetros do perímetro urbano 
da capital, na rodovia AM-010. 
Na segunda-feira (4), equipes 
concluiram quase 2 quilôme-
tros de terraplanagem, dos 10 
quilômetros de extensão.

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, assinou ordem de 
serviço para início dos trabalhos 
no dia 17 de agosto. As equipes 
trabalham, ininterruptamente, 
para trazer dignidade aos mo-
radores da comunidade.

“Foi preciso romper uma bo-
lha de 40 anos de poderes, para 
colocar um gestor que cuida 

das pessoas, como o prefeito 
David Almeida, que não deixa o 
povo como coadjuvante, e, sim, 
como protagonista, tendo os 
seus direitos atendidos. Chega 
de esquecimento, essa gestão 
está por todos os lados, até na 
zona rural”, afirma o secretário 
de Obras, Renato Junior.

‘Manaus Verde’
A Prefeitura intensificou os 

serviços de arborização no pe-
ríodo do verão amazônico. O 
verão amazônico trouxe para 
a cidade de Manaus, além do 
calor, a necessidade de se in-
tensificar os cuidados com a ar-
borização da capital. O trabalho 
de produção, plantio e doação 

de mudas e o manejo da arbori-
zação, incluindo regas noturnas, 
é realizado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente 
e Sustentabilidade (Semmas), 
com ações previstas no Plano 
Municipal de Arborização e no 
programa “Manaus Verde”.

Por meio do programa Ma-

Prefeito afirmou que paradas serão feitas em parceria com drogarias, shoppings, universidades e grandes espaços comerciais

Prefeitura planeja 10 paradas de 
ônibus climatizadas em 2023 

naus Verde, no período de ja-
neiro a julho de 2023, foram 
produzidas 141.018 mudas a 
serem utilizadas no plantio e 
distribuição. No mesmo período, 
foram doadas 44.889 mudas, 
em 36 ações de distribuição 
itinerante em bairros de todas 
as zonas da cidade e em aten-
dimentos a 173 eventos ambien-
tais de instituições que solicitam 
o apoio da Semmas. Houve, no 
mesmo semestre, o plantio de 
3.390 mudas de espécies arbó-
reas. Todos os dados superam 
as metas previstas no plano de 
ações do Manaus Verde para o 
biênio 2023/2024, relacionadas 
aos últimos 6 meses.

As metas para os 24 meses 
são a produção de mais 300 
mil mudas diversas no Centro 
de Produção de Mudas, doação 
de mais de 60 mil mudas diver-
sas à população e instituições 
diversas, plantio e manutenção 
de mais de 20 mil mudas ar-
bóreas em diversos pontos da 
Cidade, atendimento a mais de 
200 instituições com doação de 
mudas e realização de mais de 
100 ações itinerantes de doação 
de mudas em diferentes bairros 
e zonas da cidade.

O prefeito, David Almeida re-
alizou um balanço de ações da 
gestão municipal e apresentou 
novos projetos que serão im-
plementados na capital ama-
zonense. A troca do aterro sani-
tário de Manaus de localização, 
vagas em creches municipais 
e as grandes obras foram os 
principais destaques durante 
entrevista à Rede Amazônica, 
realizada na quinta-feira (31).
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Pódio
Confederação Brasileira de Futebol emitiu uma nota informando sobre a saída do atacante da Seleção Canarinho 

A CBF divulgou nesta segunda-feira que o atacante Antony, do Manchester Uni-
ted, foi desconvocado da 
Seleção Brasileira. Para 
seu lugar, Fernando Diniz 
chamou Gabriel Jesus, do 
Arsenal, que estava pré-
-selecionado em uma lista 
de 36 atletas enviada à Fifa.

Antony está envolvido em 
uma investigação de agressão 
contra a sua ex-namorada, 
a DJ e influenciadora digital 
Gabriela Cavallin. O jogador 
está sendo investigado pela 
Justiça de São Paulo por vio-
lência doméstica.O gatilho para a descon-

vocação veio mais cedo nes-
ta segunda-feira, quando o 
UOL divulgou mensagens 
trocadas entre os dois que 
mostram ameaças do joga-
dor contra a ex-namorada. 
Na semana passada, a DJ 
também denunciou o joga-
dor de 23 anos à polícia de 
Manchester, na Inglaterra.

Segundo nota oficial 
da CBF, a desconvocação 
acontece para “preservar a 
suposta vítima, o jogador, a 
Seleção Brasileira e a CBF”.

A Seleção Brasileira está 
concentrada para dar início 
às Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026. O primeiro com-
promisso será contra a Bolívia, 
nesta sexta-feira, às 20h45 (de 
Manaus), no Mangueirão. Já o 
adversário do dia 12 de setem-
bro será o Peru, às 23 horas, 
no Estádio Nacional de Lima.Íntegra a nota oficial di-

vulgada pela CBF:Em função dos fatos que 

CBF desconvoca atacante 
envolcido em agressão da ex

vieram a público nesta 
segunda-feira (04/09), 
envolvendo o atacante 
Antony, do Manchester 
United, e que precisam 
ser apurados, e a fim de 
preservar a suposta vítima, 
o jogador, a Seleção Bra-
sileira e a CBF, a entidade 
informa que o atleta está 
desconvocado da Seleção 
Brasileira.Para o seu lugar, o técni-

co Fernando Diniz chamou 
Gabriel Jesus, que estava 

pré-selecionado em uma 
lista de 36 jogadores, en-
viada à FIFA.
Prints de conversasApós ser acusado pela 

DJ e influenciadora digi-
tal, Gabriela Cavallin, de 
agressão, o atacante An-
tony Matheus dos Santos 
passou a ser investigado 
pela Justiça de São Pau-
lo por violência domésti-
ca. Nesta segunda-feira, o 
portal UOL divulgou provas 

do processo.A reportagem revelou 
prints de conversas nas 
quais Antony ameaça a ex-
-namorada, além de fotos 
de lesões sofridas por Ga-
briela. Na semana passada 
a DJ denunciou o jogador 
de 23 anos à polícia de 
Manchester, na Inglaterra.

Gabriela Cavallin teria sido 
agredida em maio deste ano, 
mas registrou o caso em ju-
nho na 5ª Delegacia de De-
fesa da Mulher, no Tatuapé, 

Zona Leste de São Paulo.
Antony e a influenciadora 

viveram um relacionamen-
to durante o ano passado. 
Em julho de 2022, ela reve-
lou que havia sofrido abor-
to espontâneo de um bebê 
que teria com o jogador.

O atacante foi revelado 
pelo São Paulo, em 2018, 
e logo foi negociado com o 
Ajax, da Holanda, em 2022. 
Na última temporada, foi 
comprado pelo Manches-
ter United por cerca de 

100 milhões de euros (R$ 
504 milhões), em uma das 
maiores transações da his-
tória do clube.O atleta, então, passou 

a ser corriqueiramente 
convocado para a Sele-
ção Brasileira e disputou 
a Copa do Mundo de 2022, 
no Catar. Na última sema-
na, Antony foi chamado 
pelo técnico Fernando Di-
niz para os compromissos 
pelas Eliminatórias Sul-
-Americanas.

Times da NFL são avaliados em R$ 700 bilhões

NORTE-AMERICANOS

Da redação

A National Football Lea-
gue (NFL), liga de futebol 
americano profissional dos 
EUA, é a mais forte do pla-
neta na modalidade.Com um dos esportes 

mais populares do país 
norte-americano, está 
entre as entidades espor-
tivas mais bem avaliadas 
do planeta.De acordo com a For-

bes, somados, os valores 
de todos os 32 times da 
NFL alcançam a marca de 
US$ 143 bilhões (cerca de 
R$ 700 bilhões).Se imaginarmos como 

um país, a liga ocuparia o 
60º lugar entre os maiores 
PIBs do mundo, acima de 

Marrocos.Traçando um paralelo 
com o futebol, os valores 
ultrapassam os gigantes 
das ligas europeias. Por 
exemplo: o Real Madrid, 
clube mais valioso do mun-
do, é avaliado em US$ 6 
bilhões. Caso fizesse parte 
da NFL, seria somente o 
quarto melhor avaliado no 
quesito.O Flamengo tem o elenco 

mais caro do Brasil e da 
América do Sul. De acordo 
com o Transfermarkt, site 
especializado em transfe-
rências internacionais, o 
time Rubro-Negro é ava-
liado em US$ 166,8 milhões 
(R$ 852,6 milhões). Nesta 
situação, o clube sequer 
aparecia no ranking da liga 

estadunidense de futebol 
americano.Somados, os 30 times de 

futebol mais valiosos do 
mundo em 2023, segundo 
a Forbes, estão avaliados 
em US$ 64,2 bilhões (cer-
ca de R$ 314 bilhões). Os 
números correspondem a 
44,9% do valor total das 
equipes da NFL, menos 
da metade.Na arrecadação, os times 

da NFL também esban-
jam valores exorbitantes. 
As 32 franquias faturam 
cerca de US$ 17,2 bilhões 
(cerca de R$ 84,1 bilhões) 
anualmente. Quanto aos 
custos operacionais, os 
valores representam US$ 
4,67 bilhões (em torno de 
R$ 22,83 bilhões).

Acusado de agressão por ex-namorada, Antony é desconvocado da Seleção Brasileira

National Football League (NFL) é uma das mais valorizadas do mundo 

Divulgação
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Dia a dia

Em Tempo

A atual gestão municipal 
de Manaus, novamen-te, fez história. Nes-ta segunda-feira (4), 

o prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou a entrega do 
primeiro ônibus 100% elétrico 
para o transporte coletivo da 
cidade. O veículo, carinhosa-
mente batizado como “Pre-
servAR”, irá funcionar na linha 
125, cujo objetivo é atender a 
Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam).O veículo apresenta layout 

que lembra uma onça-pinta-
da e se assume como agente 
transformador no processo de 
descarbonização do ar e cui-
dados com o meio ambiente. 
Ele carrega o slogan “Eu sou 
amigo da Amazônia”, visto os 
benefícios que irá trazer ao 
meio ambiente, como desta-
cou David Almeida.“Esse é o primeiro de 14 ôni-

bus elétricos que vão tran-
sitar no transporte coletivo 
da cidade de Manaus até o 
final deste ano. Ainda temos a 
possibilidade de mais veículos 
para o ano que vem. Só com 
este veículo entregue hoje, são 
105 toneladas de dióxido de 
carbono que deixam de ser 
jogados no ar. Estamos fa-
zendo essa mudança e imple-
mentando esse novo conceito, 
que é mundial. Isso é Manaus 
avançando e dando exemplo 
de sustentabilidade para todo 
o Brasil”, enfatizou Almeida.

Veículo irá funcionar na linha 125, cujo objetivo é atender a Universidade Federal do Amazonas
DIVULGAÇÃO 

Prefeito David ALmeida e seu vice, Marcos Rotta participaram do evento

Prefeito entrega primeiro ônibus 100% elétrico

Para o vice-prefeito e se-
cretário-chefe da Casa Civil, 
Marcos Rotta, a entrega do 
ônibus elétrico marca a nova 
era da tecnologia na mobili-
dade urbana.“Estamos vivenciando um 

momento histórico na cidade 
de Manaus, no que se refe-
re a mobilidade urbana. Hoje, 
com a chegada do primeiro 
ônibus elétrico, a Prefeitura 
de Manaus entra para a era 
de tecnologia, graças ao apoio 
importante e parceria com o 
governo do Estado, que per-
mitiu a chegada do primeiro 
(ônibus). Outros virão, para a 

INSCRIÇÕES ABERTAS Provão Eletrônico tem 7 mil vagas disponíveis em Manaus 

Redação
A Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto Esco-
lar abriu, nesta segunda-
-feira (04), as inscrições 
para o Exame Supletivo 
Eletrônico da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), o 
Provão Eletrônico. Ao todo, 
estão sendo oferecidas sete 
mil vagas. Os candidatos 
interessados devem se ins-
crever até o próximo dia 10 
de setembro, ou enquanto 
houver vagas disponíveis. 

A iniciativa busca permi-
tir a conclusão do Ensino 
Fundamental ou Médio 
àqueles que estão fora do 
período regular. As matrí-
culas devem ser realizadas 
de forma on-line, pelo site 
www.examesupletivo.se-
duc.am.gov.br.  No ato da 
inscrição, os alunos podem 
escolher o local de reali-
zação da prova. No total, 
quatro escolas da rede es-

tadual estão disponíveis: o 
Instituto de Educação do 
Amazonas (IEA), no Centro 
de Manaus; Escola Estadual 
(EE) Sólon de Lucena, na 
Avenida Constantino Nery, 
zona centro-sul; EE Padre 
Luís Ruas, no Zumbi, zona 
leste; e EE Eliana Socor-
ro Pacheco Braga, no Lago 
Azul, zona norte. A aplicação 
do exame eletrônico acon-
tecerá no período de 11 de 
setembro a 15 de dezembro.

Desde a implantação do 
Sistema Eletrônico de Ava-
liação (SEA), em 2008, a 
Secretaria de Educação e 
Desporto Escolar já aten-
deu mais 344 mil candida-
tos, entre estudantes da 
capital e interior.
Sobre a provaCom quantidades distin-

tas de disciplinas, as provas 
do Ensino Fundamental e 
Médio contam com oito e 
12 componentes curricula-

res, respectivamente. Cada 
componente tem 20 ques-
tões, e o aluno, no proces-
so de agendamento, pode 
solicitar a realização de 
até quatro disciplinas por 
turno.

As disciplinas que cons-
tam no edital do Provão 
do Ensino Fundamental 
são: Língua Portuguesa, 
Matemática, Ciências, Ge-
ografia, História, Educação 
Física, Inglês e Arte. E nas 
provas do Ensino Médio, a 
grade permanece, porém, 
com a exclusão de Ciências, 
e a inclusão de Química, 
Física, Biologia, Sociologia 
e Filosofia.
AprovaçãoPara ser aprovado, é ne-

cessário acertar o mínimo 
de 60% das questões, ou 
seja, ter uma nota igual 
ou superior a 6,0.  Todo 
o conteúdo programático 
está disponível no mesmo 

site da inscrição: exame-
supletivo.seduc.am.gov.br.

Em caso de aprovação em 
todos os componentes cur-
riculares, o candidato deve 
solicitar o certificado por 
meio do e-mail gaeed@se-
duc.net, ou na Gerência de 
Atendimento Educacional 
Específico e da Diversidade 
(Gaeed), na sede da Secre-
taria de Educação e Despor-
to Escolar, localizada na rua 
Waldomiro Lustoza, Japiim 
2, zona sul de Manaus.DocumentaçãoNa data da realização da 

prova, o candidato deverá 
se dirigir ao local escolhi-
do munido do comprovante 
de agendamento, Carteira 
de identidade Nacional e 
CPF originais. Os candidatos 
precisam ter, no mínimo, 15 
anos para fazer o Provão 
Eletrônico para o Ensino 
Fundamental, e a partir de 
18 anos para o Ensino Médio.

DIVULGAÇÃO

gente poder melhorar a frota 
e dar esse padrão de moder-
nidade ao transporte público 
da cidade de Manaus”, des-
tacou Rotta.O veículo elétrico tem car-

roceria Caio Millennium de 
12 metros de comprimen-
to, suspensão totalmente 
pneumática do Mercedes-
-Benz O-500 U e ar-con-
dicionado, assegurando 
conforto aos usuários. Sua 
capacidade é de 27 passa-
geiros sentados e 43 em pé, 
com espaço para uma cadeira 
de rodas. A autonomia pode 
chegar a 250 km.

Estudo
O diretor-presidente do 

Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins, explicou 
que a escolha pela linha 125 
para o primeiro veículo tem 
a ver com a parceria firmada 
entre a Prefeitura de Manaus 
e a Ufam. Durante os pró-
ximos meses, os alunos da 
unidade de ensino realizarão 
um estudo que indicará os 
benefícios da implementa-
ção do veículo elétrico no 
sistema de transporte cole-
tivo da cidade.

“Esse ônibus é uma ponta 
de linha, primeiro de uma 
série que irá chegar. Vale 
também destacar que fi-
zemos uma parceria com a 
Ufam, para serem feitos os 
estudos que demonstrem os 
benefícios ao meio ambiente 
e esses resultados vão ajudar 
a nortear os investimentos 
que serão realizados no fu-
turo pelas prefeituras, pelo 
Estado. Temos as nossas 
particularidades, um clima 
mais quente, um asfalto mais 
abrasivo, um relevo diferen-
te, sendo importante esse 
tipo de estudo”, explicou.

Hemocentro tem horários especiais 

FERIADO

Da redação

Tendo em vista o feria-
do da Semana da Pátria, 
a Fundação Hospitalar 
de Hematologia e He-
moterapia do Amazonas 
(Hemoam) alerta para a 
possibilidade de estoque 
baixo, nos próximos dias, 
e convoca doadores de 
sangue dos tipos O+ e O- 
para comparecerem ao 
hemocentro para doação.Para ajudar a manter os 

estoques regulares nos 
próximos dias, o Hemo-
am terá funcionamento 
especial no setor de do-
ação, fechando apenas na 
quinta-feira, no feriado 
de 7 de setembro. Nos 
dias 4, 5, 6, 8 e 9, o fun-
cionamento será normal, 
das 7h às 18h.O abastecimento crítico 

é uma ameaça ao atendi-
mento de transfusão na 
rede pública e privada 
de saúde, podendo com-
prometer a realização de 
procedimentos como ci-
rurgias e transfusões para 
pacientes de doenças 
crônicas e câncer, além 
de vítimas de acidentes.
RequisitosPara se tornar um do-

ador basta estar com boa 
saúde, ter entre 18 a 69 
anos e pesar mais de 50 
quilos. Caso tenha entre 
16 e 17 anos pode doar 
somente acompanhado 
do responsável ou repre-
sentante legal. Também 
é importante estar bem 
alimentado e munido de 
documento de identida-
de oficial com foto (CIN, 
CNH, passaporte ou Car-
teira de Trabalho).

Inscrição através do site www.examesupletivo.seduc.am.gov.br



Projeto para mulheres
O Governo do Amazonas abre 

hoje (5) as inscrições ao pro-
cesso seletivo que vai contra-
tar 70 profissionais para atuar 
em políticas para as mulheres 
na Sejusc. As inscrições vão até 
o dia 19 de setembro. O edi-
tal está em www.aadesam.org.
br., da Agência Amazonense de 
Desenvolvimento Econômico 
Social e Ambiental (Aadesam), 
responsável pelo concurso.

As 70 vagas são para Ma-
naus, Itacoatiara, Tefé, Parintins, 
Maués, Humaitá, Tabatinga, Bar-
celos e Coari. Podem concorrer 
profissionais de nível superior, 
técnico e médio.

302 balsas destruídas
Uma operação de 12 dias da 

Polícia Federal (PF) encerrada 
neste sábado (2), destruiu 302 
balsas usadas pelo garimpo ile-
gal no rio Madeira, no Amazonas.   
Com apoio do Ibama, os policiais 
federais percorreram 1,5 mil qui-
lômetros do rio Madeira. Eles, 
passaram por cinco municípios 
amazonenses com objetivo de 
combater o garimpo ilegal na 
região.

Segundo publicação da Agên-
cia Brasil, os municípios alvo da 
operação foram: Autazes, Nova 
Olinda do Norte, Borba, Novo 
Aripuanã e Manicoré. 

Indicação ao STF
A Rede de Advogados Indí-

genas da Amazônia manifestou 
apoio à possível candidatura da 
atual presidente da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) e ex-deputada federal 
Joenia Wapichana à vaga de mi-
nistra do STF. O cargo será dei-
xado pela ministra Rosa Weber 
mês que vem. Em articulação 
com representantes do atual 
governo, lideranças indígenas 
defendem a indicação de Wa-
pichana para o cargo. A escolha 
será realizada pelo presidente 
Lula. Para representantes dos 
povos indígenas, a escolha de 
Joenia abre espaço para a di-
versidade e pluralidade étnica.

Amazônia na Câmara
Dois eventos na Câmara dos 

Deputados, em Brasília, ontem 
(4) abordaram questões funda-
mentais para a conservação do 
bioma Amazônico. A programa-
ção foi alusiva ao Dia da Amazô-
nia, celebrado em 5 de setem-
bro. Pela manhã, a audiência 
pública “Relações trabalhistas 
relacionadas à sociobioecono-
mia”, foi realizada pela Comissão 
de Trabalho da Câmara e pelo 
mandato do deputado federal 
Airton Faleiro (PT-PA). Já às 15h, 
a sessão solene “Dia da Amazô-
nia – 35 anos de legado de Chico 
Mendes: avanços e desafios para 
a luta dos territórios tradicionais 
de uso comum na Amazônia. 

CPI das Pirâmides
A CPI das Pirâmides Finan-

ceiras realiza duas audiências 
públicas nesta terça-feira (5). 
Na primeira, às 10 horas, no ple-
nário 13, os parlamentares vão 
discutir o papel das instituições 
financeiras na regulamentação 
das criptomoedas.

O debate atende a requeri-
mento do deputado Aureo Ri-
beiro (Solidariedade-RJ). Ele 
afirma que, cada vez mais, insti-
tuições financeiras tradicionais 
têm atuado no mercado de mo-
edas digitais, o que justifica a 
participação dessas empresas 
nas reuniões da comissão.

Alerta!
Com o feriado da Semana da 

Pátria, o Hemoam alerta para a 
possibilidade de estoque baixo, 
nos próximos dias, e convoca 
doadores de sangue dos tipos 
O+ e O- para comparecerem ao 
hemocentro para doação.

Nos últimos dias, o Hemoam 
registrou queda nas doações 
e alerta para a tendência de 
esvaziamento de doadores no 

decorrer da semana. Para ajudar 
a manter os estoques regulares 
nos próximos dias, o Hemoam 
terá funcionamento especial no 
setor de doação, fechando ape-
nas na quinta-feira, no feriado 
de 7 de setembro. Nos dias 5, 
6, 8 e 9, o funcionamento será 
normal, das 7h às 18h.

TCE realiza masterclass
Em capacitação proposta 

pelo Comitê de Prevenção e 
Enfrentamento do Assédio e 
da Discriminação (Cpead/TCE-
-AM), com apoio da Escola de 
Contas Públicas (ECP), a Corte 
de Contas amazonense realiza, 
nos dias 14 e 15 de setembro, de 
9h às 12h, o Masterclass Diálo-
gos Sustentáveis: A hora e a vez 
da Prevenção e do Combate ao 
Assédio no Trabalho. As inscri-
ções estão abertas em https://
forms.gle/6w1H7Xc7qxzH5k9g7 
e são voltadas para servidores, 
colaboradores, residentes, es-
tagiários e sociedade civil. 

‘Setembro Amarelo’
O vereador Peixoto (Agir) cha-

ma a atenção para a campanha 
Setembro Amarelo, mês dedi-
cado a conscientizar as pesso-
as sobre o suicídio, bem como 
evitar o seu acontecimento. A 
campanha “Setembro Amare-
lo” acontece em todo o país. 
“Está mais que provado que 
precisamos discutir o assunto, 
colocar em destaque na mídia e, 
principalmente, informar o que 
fazer e onde procurar ajuda. O 
suicídio está ligado diretamen-
te a doenças emocionais e a 
transtornos mentais”, afirmou 
o vereador.

Aleam também no combate
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) participa da 
campanha “Setembro Amare-
lo”, criando leis para ajudar 
os amazonenses que passam 
por transtornos relacionados à 
saúde mental e reunindo ações 
de prevenção, como a “Sema-
na de Prevenção ao Suicídio”, 
que ocorrerá na Escola do Le-
gislativo, a partir da próxima 
segunda-feira, no período de 
11 a 15 de setembro. “O ciclo de 

palestras segue até o dia 15 de 
setembro, com alunos de dez 
escolas públicas”, explicou Jacy 
Braga, coordenadora do pro-
grama Educando pela Cultura.

Deputado aciona órgãos am-
bientais

Na última semana, o deputa-
do estadual Cabo Maciel (PL) 
acionou, por meio de ofício, 
o superintendente do Ibama, 
Joel Bentes Filho, e o diretor-
-presidente do Ipaam, Juliano 
Valente, para que tomem pro-
vidências quanto uma notícia 
crime sobre pesca predatória 
realizada pelo vereador de Ita-
piranga, Emiliano Corrêa (PSC). 
“O vereador Emiliano divulgou 
uma notícia crime informando 
que no Paraná do Município de 
Itapiranga, que é habitat de di-
versas espécies de peixes, está 
sofrendo com ação de barcos 
que praticam a pesca preda-
tória com arrastões”, explicou 
Cabo Maciel.

Mulheres no mercado
A Lei N° 6.353, de autoria do 

deputado estadual Felipe Souza 
(Patriota), foi sancionada e esta-
belece a prioridade de mulheres 
vítimas de violência sexual, do-
méstica e familiar no processo 
seletivo do SINE Amazonas.

A lei prioriza as mulheres 
desempregadas que sofrem 
violência doméstica, seguidas 
das que são empregadas, mas, 
devido a comprovada ameaça, 
necessitam mudar de emprego.  
Para o autor da Lei, deputado 
Felipe Souza, é um reforço na 
promoção da igualdade de opor-
tunidades e proteção àqueles 
que mais necessitam. 

Epilepsia
A deputada Joana Darc (UB) 

ressaltou a importância da apro-
vação dos PLs n.º 46/2023 e 
n.º 520/2023, ambos de sua 
autoria. A primeira propositu-
ra visa informar e combater o 
preconceito contra a epilepsia e 
seus portadores. Já a segunda, 
pretende instituir a Carteira de 
Identidade da Pessoa com Epi-
lepsia – CIPE. Os PLs seguem 
para sanção governamental. 

Para a deputada, as propo-
situras fazem parte da política 
pública pela saúde voltada às 
pessoas com Epilepsia. Inclusive, 
Joana defendeu o “Dia Roxo” 
para conscientizar e combater os 
preconceitos sobre a epilepsia e 
seus portadores.

Já entrou em vigor...
Entrou em vigor no Amazonas, 

a Lei nº 6.323/2023, de autoria 
do deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), que determina que 
as unidades de saúde informem 
à Secretaria de Estado da Saúde 
(SES/AM) quando houver ocor-
rência de fissura labiopalatal em 
recém-nascidos. A medida visa 
aperfeiçoar o atendimento às 
crianças nos hospitais públicos 
e privados do Estado. “O ras-
treio é uma forma que encontra-
mos para disponibilizar, o mais 
brevemente possível, os meios 
adequados para que as devidas 
cirurgias de correções sejam re-
alizadas”, ressaltou.

Massa de manobra
O deputado federal Amom 

Mandel (Cidadania) criticou nes-
te domingo (3), o que chamou de 
“retórica vazia” as promessas do 
presidente Lula em relação às 
ações em favor dos povos indí-
genas. Amom disse que os povos 
indígenas não podem ser usados 
como moeda de troca política. 

Em um artigo publicado no 
portal Poder360, intitulado “Go-
verno Lula usa indígenas como 
massa de manobra“, o deputa-
do disse que “do presidente ao 
vereador, os interesses políticos 
frequentemente se sobrepõem 
às preocupações reais das co-
munidades indígenas, como o 
tal ‘pragmatismo de Lula’”, diz 
um trecho do artigo. 

Prefeito anuncia 14 ônibus elétricos e 
paradas com ar condicionado em Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, entregou ontem (4) a primeira unidade da frota de ônibus elétricos para a capital 
amazonense. Até dezembro, a capital contará com 14 unidades desse modelo, que farão a transição dessa nova modalidade 
de transporte coletivo.

Dessa forma, o município prega a sustentabilidade e a preservação do meio ambiente. O veículo irá atender a linha 125, que 
são usuários da Ufam. 

Além disso, Almeida disse que a prefeitura vai construir 10 grandes paradas equipadas com ar condicionado. “Onde tiver uma 
grande aglomeração, que têm a força de muitos usuários, muitos passageiros, vamos construir [as paradas]”.

Ainda sobre o ônibus elétrico, o veículo apresenta layout que lembra uma onça pintada. Com isso assume como agente 
transformador no processo de descarbonização do ar. Além de cuidados com o meio ambiente. Em sua lateral carrega o slogan 
“Eu sou amigo da Amazônia”. 

Segundo o prefeito, devem chegar a Manaus mais 100 ônibus modelo convencional. A frota operante atualmente conta com 
1.140 coletivos, distribuídos em 219 linhas.

Portanto, diariamente fazem os itinerários em todas as zonas da cidade. Por dia, são registradas mais de 500 mil passagens 
no sistema de transporte da capital.

Ao mesmo tempo, David Almeida anunciou a troca de todos os veículos antes conhecidos como executivos e amarelinhos. 
“O transporte vai se chamar transporte complementar. Todos os ônibus serão novos, para que a gente possa dar essa virada 
de chave no transporte coletivo na cidade Manaus, depois de 22 anos”, concluiu.

Ao atleta Jair Paulino, conhecido como ‘Jajá do Wake’, que conquistou 
o primeiro lugar no mundial no World Wakeboard Championship (WWA), 
realizado em Portugal, na última sexta (1º). Na categoria Jr Men, o atleta 
representou o Brasil e o Amazonas em uma disputa de gigantes com 
adversários de diversos países. O atleta Jair Paulino, de apenas 18 anos 
de idade, é indígena da etnia Karapãna e conta com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio do Bolsa Esporte e Voo Campeão.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos casos de Covid-19 que mais que dobraram no Amazonas na última 
semana de agosto. De 30 de julho e 5 de agosto, foram registrados 97 
casos, enquanto nas semanas anteriores, a média estava entre 35 e 75 
testes positivos. Nas duas semanas seguintes, o número de casos che-
gou a cair. No entanto, entre os dias 6 e 12 de agosto, houve 85 casos 
positivos. De 13 a 19 de agosto, foram 55 registros. Mas de 20 a 26 de 
agosto teve um salto e atingiu 170 casos. 
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Será esse um novo suspiro 
econômico a todos brasileiros?

Que mané Montesquieu? 
Editorial

De uma maneira muito perigosa, o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luís Roberto Barroso, aquele do 
“Perdeu, Mané!”, da “mistura do mal com atraso e pitadas 
de psicopatia” e do “eleição não se ganha, se toma”, mais 
uma vez, interfere diretamente em outro Poder, dessa 
vez o Legislativo, dificultando a atuação da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) do MST. A pedido da 
Assembleia Legislativa de Alagoas, Barroso suspendeu 
depoimentos agendados para hoje, 04/9, na Câmara dos 
Deputados. Com a decisão, a sessão desta segunda-feira 
foi cancelada.

Charles-Louis de Secondat, o barão de Montesquieu, 
criou a teoria que deu forma ao Estado contemporâneo. 
A ideia está exposta na sua obra mais importante, “O Es-
pírito das Leis”, de 1748. Para ele, um Estado ideal deveria 
ser composto por três poderes equivalentes, o Executivo, 
o Legislativo e o Judiciário, que deveriam funcionar de 
maneira harmônica, mas independente. 

A atuação de Barroso viola o cerne da teoria de Mon-
tesquieu e o próprio Estado Democrático. Foi assim em 
junho de 2021, quando o ministro foi até a Câmara dos 
Deputados fazer lobby contra a aprovação da PEC 135, 
a PEC do voto auditável (que não tem nada a ver com 
o antigo voto em cédulas de papel. Além de ministro do 
STF, na ocasião, Barroso era nada menos que presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE). É assim no caso da 
CPI do MST.  

Resta saber se é isso o que o Brasil quer e até aonde a 
corda tem que ser esticada para que o Legislativo assuma 
sua função dentro do sistema de freios e contrapesos 
entre os três poderes e force o reequilíbrio perdido. A cada 
manobra e invasão de competências, o Estado brasileiro 
fica mais próximo do colapso.

É assim que podemos interpretar algumas ações e estratégias 
que estão acontecendo, e outras que estão por vir. Resultados 
percebidos como a redução da taxa de juros, a desoneração 
de impostos de alguns produtos da cesta básica e o programa 
Desenrola vêm com a esperança de mais recursos na mão da 
população. Todas essas ações buscam reduzir taxas de endivida-
mento imediatas assim como um aumento da liquidez por parte 
das instituições a fim de gerar mais dinheiro na mão das pessoas.

Entretanto, talvez já tenhamos visto esse “filme” antes, com 
o mesmo enredo, porém diferentes atores. Dados recentes, 
como o levantamento de junho de 2023, realizado pela Serasa, 
indica uma queda de 450 mil inadimplentes em relação ao mês 
anterior, contando com 71,45 milhões de brasileiros em situação 
de inadimplência. As faixas etárias com as maiores fatias da po-
pulação com nome restrito são de 41 a 60 anos, representando 
34,8%, e 26 a 40 anos, correspondendo a 34,7% do total de 
inadimplentes. A faixa etária acima de 60 anos representa 18,1%.

Já o nível de endividamento do brasileiro caiu pela primeira 
vez em sete meses e chegou a 78,1% das famílias em julho. Em 
janeiro deste ano essa taxa era de 79,1%. Para se ter uma ideia, 
no ano passado (2022), o número de famílias com dívidas em 
atraso atingiu o maior patamar desde março de 2010, segun-
do a Pesquisa Nacional de Endividamento e Inadimplência do 
Consumidor (PEIC), realizada pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). O estudo mostrou 
que 76,6% das famílias relataram dívidas a vencer, ou seja, estão 
endividadas. Em 2021, a proporção de endividados era de 66,7%.

Percebe-se, claramente, melhorias nestes indicadores. Des-
de o ano passado tais índices já estavam perdendo o fôlego e 
reduzindo a aceleração, visto melhorias macroeconômicas que 
estava acontecendo na época, como o mercado de trabalho e 
políticas de transferência de renda.

Entretanto, desde julho, já são perceptíveis mais avanços po-
sitivos na redução de endividamento e inadimplência, prováveis 
reflexos do início do Programa Desenrola e redução da taxa básica 
de juros. A redução da taxa Selic para 13,25% a.a. no início de 
agosto, mostra que a economia começa a caminhar. Portanto, 
percebe-se que há um reposicionamento econômico por parte 
do governo em todos os sentidos, que busca aumentar o poder 
de compra dos indivíduos com menos juros, menos impostos 
sobre alimentos e recuo de endividamento. Tal movimento e 
estratégias utilizadas não são novidades em Brasil, uma vez que 
tais direcionamentos ocorreram em 2017 e 2018.

A esperança de melhoria econômica aos brasileiros está aí e 
traz retomada de consumo. Mas fica a reflexão, quais os im-
pactos dessa retomada? Ou seja, será que estas não tendem a 
piorar o endividamento, sendo que incentiva a compra em pró 
da economia? Me parece muito mais uma saída para que indi-
cadores macroeconômicos voltem a ser positivos e satisfatórios, 
independentemente de como resolver. Uma estratégia de curto 
prazo que pode agravar o endividamento e a inadimplência de 
longo prazo.

Novamente, instituições e órgãos insistem em auxiliar os endi-
vidados somente de modo a remediar, com negociações de cré-
dito e gerando mais recursos para aumentar o poder de compra. 
Em contrapartida, pouco se fala sobre prevenir, criar programas 
de auxílio em busca de um bom comportamento financeiro e, 
estas sim, seriam ótimas estratégias para um bom crescimento 
econômico, com foco no bem-estar individual.

Portanto, fica o questionamento, quanto tempo será que irá 
durar esse novo suspiro econômico aos brasileiros?
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não pague o pato sozinho”

Tiro no pé: governo perde R$31 bilhões ao cortar 
dividendos da Petrobras

Mudar é cortar
O ex-senador do PT Jean Paul 

Prates anunciou “mudanças” na 
política de pagamentos de divi-
dendos, após assumir o comando 
da estatal.

Lucrinho
Após o novo comando da estatal 

aplicar as “mudanças”, os dividen-
dos despencaram para US$3,4 bi 
(R$16,8 bilhões) entre abril e junho.

Mais de um terço
O governo brasileiro detém di-

reito a receber cerca de 36,6% dos 
dividendos (lucros) da Petrobras 
de forma direta e indireta (via 
BNDES).

Povo acionista
Os dividendos distribuídos pela 

Petrobras bateram recorde no 
ano passado: R$217 bilhões. Qua-
se R$80 bilhões para os cofres 
públicos.

Taxar fundos exclusivos 
deve ser novo tiro n’água

O governo pode não ver a cor 
do dinheirão que fez Fernando 
Haddad babar, taxando Fundos 
Exclusivos, dos “muito ricos”. É que, 
nesse setor, há muito dinheiro de 
previdência privada, inclusive dos 
bancões, que até criam Fundos 
Exclusivos em razão ao benefício 
fiscal. Pela proposta do governo, 
esses fundos ficam de fora da 
nova tributação. E cotistas “muito 
ricos” podem transformar os seus 
Fundos Exclusivos em Fundos Ex-
clusivos de Previdência Privada. Aí, 
o ministro terá de enxugar a baba.

Aula de tabuada neles
Outra ejaculação precoce foi a 

taxação de apostas pela inter-
net: “R$15 bi de receita”. Refeitas 
as contas, deu um décimo: R$1,5 
bilhão.

Imposto da inveja
Pode ser muito ruim para o Brasil, 

provocando debandada idêntica a 
de outros países, mais impostos 
para punir quem soube ficar rico.

Dinheiro escasseando
Só no primeiro semestre, inves-

tidores desistiram do Brasil, man-
dando R$78 bilhões para fora, an-
tes mesmo da tentativa de taxação 
de burra.

Ministro na guilhotina
A batida da Polícia Federal na 

irmã de Juscelino Filho (Comuni-
cações) agitou o União Brasil, que 
monitora para saber se o ministro 
vai aguentar a fritura. Não faltam 
pretendentes para assumir a ca-
deira de Juscelino.

Prendendo pelo rabo
Haddad tentou agradar deputa-

dos e senadores com a proposta 
de orçamento com R$37,6 bilhões 
destinados apenas a emendas par-
lamentares individuais e de ban-
cada.

TSE censor
O senador Eduardo Girão (Novo-

-CE) fez críticas contundentes ao 
TSE, que segundo ele praticou cen-
sura nas eleições de 2022, e avisou: 
“eles não vão sossegar até quando 
controlarem as redes sociais”.

Direito de acusado
A defesa da família envolvida em 

confusão com Alexandre de Mora-
es em aeroporto italiano pediu ao 
Supremo Tribunal Federal acesso 
antecipado às imagens do barraco. 
Quer ver antes de o material ser 
periciado.

Prepare o bolso
A senadora Tereza Cristina (PP-

-MS) criticou proposta de orça-
mento do governo para 2024. 
“Nada propõe para revisão e con-
tenção dos gastos públicos”. Su-
perávit (pequeno) só se houver 
aumento de impostos.

Crise para quem?
O rombo bilionário das Ameri-

canas não afetou a fortuna Jorge 
Paulo Lemann, um dos sócios da 
empresa. A Forbes aponta alta no 
patrimônio de Lemann, R$3 bilhões 

Senador Esperidião Amin (SC) dirigindo-se a GDias, acometido de súbita amnésia

desde 2022. Chegou aos R$74,9 
bilhões.

Desinteresse súbito
Entre 18 de agosto e 1º de se-

tembro, o Google Trends Brasil re-
gistrou só um único assunto que 
se aproxima da política, entre os 
mais buscados: o compromisso de 
militares do Comando da Amazônia 
perante a bandeira.

É o amor
De acordo com sua proposta de 

orçamento, o governo arrecadará 
R$168 bilhões a mais em 2024, 
com a correção de supostos “er-
ros”, segundo Dario Durigan, sub 
de Haddad. É como chamam “mais 
impostos”.

Pensando bem...
...a reforma ministerial petista 

virou puxadinho.

Poder sem Pudor
O ‘furto’ que não houve
Brasília não merece mesmo a 

fama dos políticos que a frequen-
tam. Quando renunciou ao man-
dato, na esperança de retornar ao 
poder pelas mãos dos militares, 
Jânio Quadros pediu ao ajudante 
de ordens, major Amarante, que 
deixasse no Palácio Alvorada um 
terno e sapatos. Mais tarde, em 
1978, conforme relato de Murilo 
Melo Filho em seu soberbo “Tempo 
Diferente” (ed. Topbooks, Rio, 295 
pp.), Jânio contaria uma lorota à 
revista Manchete: “A Presidência 
da República não me deu nada. 
Pelo contrário, andou me tirando. 
Lá, furtaram-me um terno, uma 
camisa e um par de sapatos...”

A mudança na política de distribuição de lucros custará caro à Petrobras, com fuga de investidores, e 
principalmente ao governo, que mata a galinha dos ovos de ouro que só nos últimos três meses garantiria 
R$31,3 bilhões em dividendos aos cofres públicos. Essa perda é o que o governo deixa de receber, como 
acionista majoritário, correspondente ao corte de 64,9% na distribuição dos lucros aos acionistas. No se-
gundo trimestre de 2022, a Petrobras distribuiu US$9,7 bilhões (R$48 bilhões).

Frederike Mette 
é diretora acadêmica de Negócios e Tecnologia e 
coordenadora do curso de Administração da ESPM. 
Doutora e mestre em Administração, e pós-doutorado 
na área de Marketing.



Manaus, terça-feira 5 de setembro de 2023

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) validou, por unani-
midade, dispositivos da Lei 
da Reforma Agrária que per-
mitem a desapropriação de 
terras que, mesmo produti-
vas, não estejam cumprindo 
a sua função social. A ação 
que questiona a norma foi 
apresentada pela Confede-
ração Nacional da Agricul-
tura (CNA) e foi julgada no 
plenário virtual na última 
semana.

Para a CNA, é impossível 
exigir os dois requisitos, 
“seja para a conceituação 
da propriedade produtiva, 
seja para a caracterização 
da função social”. Também 
argumentou que permitir a 
desapropriação de imóvel 
produtivo que não cumpra 
função social é “dar-lhe 
tratamento idêntico ao dis-
pensado às propriedade im-
produtivas.”

Para o relator, ministro 
Edson Fachin, é “pelo uso, 
socialmente adequado, que 
a propriedade é legitimada”. 

Em seu voto, seguido pelos 
demais ministros, o minis-
tro destaca que o próprio 
texto constitucional “exige, 
de forma inequívoca, o cum-
primento da função social 
da propriedade produtiva 
como requisito simultâneo 
para a sua inexpropriabili-
dade”.

O ministro ressalta, ainda, 
que a consequência do des-
cumprimento da função so-
cial não é a expropriação, que 
consiste na retirada forçada 
do bem, mas a desapropria-
ção, que objetiva indenizar o 
proprietário pela perda.

A Constituição estabele-
ce que a função social é 
cumprida quando a proprie-
dade rural atende, simul-
taneamente, os seguintes 
requisitos: aproveitamento 
racional e adequado, utili-
zação adequada dos recur-
sos naturais, cumprimento 
da legislação trabalhista e 
exploração que favoreça o 
bem-estar dos proprietários 
e trabalhadores.

Souza.
Para se qualificarem a 

essa prioridade, as mu-
lheres deverão apre-
sentar cópia e original 
do Registro de Ocor-
rência, conforme pre-
visto na Lei no 11.340, de 
7 de agosto de 2006, na 
Lei 13.718, de 24 de se-
tembro de 2018, ou de 
ofício dos equipamen-
tos de enfrentamento 
e atendimento à vio-
lência contra a mulher 
(CIAM’s, CEAM’s e CR’s).

É importante desta-
car que a prioridade 
prevista nesta lei se 
aplica apenas ao pro-
cesso seletivo para o 
encaminhamento da 
candidata à vaga para 
entrevista de empre-
go, representando um 
passo significativo em 
direção à inclusão e ao 
apoio às mulheres em 
situação de vulnerabi-
lidade.

Lei de Prioridade no Emprego para 
Mulheres Vítimas de Violência é aprovada

ALEAM

STF autoriza desapropriação 
de terras sem função social

A Lei N° 6.353, de 
autoria do deputa-
do estadual Felipe 
Souza (Patriota), foi 
sancionada e estabe-
lece a prioridade de 
mulheres vítimas de 
violência sexual, do-
méstica e familiar no 
processo seletivo do 
Sistema Nacional de 
Emprego (SINE), no 
âmbito do Estado do 
Amazonas.

Essa importante 
medida visa apoiar 
e proteger mulhe-
res que enfrentam 
situações de violên-
cia, garantindo-lhes 
prioridade no acesso 
a oportunidades de 
emprego.

A lei prioriza as mu-
lheres desemprega-
das que sofrem vio-
lência doméstica, 
seguidas das mu-
lheres que possuem 
emprego, mas, devi-

PROPRIEDADE 

DIVULGAÇÃO

Deputado Felipe Souza destacou importância da Lei

Wilson Lima homologa resultado 
fi nal do concurso do Detran-AM
Curso de 
formação para os 
novos agentes foi 
iniciado no dia 13 
de março deste 
ano 

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, homo-
logou o resulta-

do final do concurso do 
Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-AM), nesta 
segunda-feira (4). O re-
sultado homologado é 
para os cargos de agente 
de trânsito, examinador 
de trânsito – categorias 
AB, AD e AE – perito de 
acidente de trânsito e vis-
toriador de veículos.

Para esses cargos, os 
candidatos passaram por 
curso de formação, con-
forme prevê o Edital nº 
001/2022- Detran-AM. 
“Acabo de homologar o 
resultado do concurso do 
Detran-AM, para os car-
gos de agente de trânsi-
to, examinador, perito de 
acidente e vistoriador de 
veículos. Superada mais 
essa etapa, seguiremos 
trabalhando para convo-
car os aprovados no cer-
tame assim que possível”, 
disse o governador.

De acordo com a Comis-
são do Concurso Público 
do Detran Amazonas, dos 
180 candidatos aprovados, 
são 74 agentes de trânsito 
por ampla concorrência e 
15 PCD; 10 examinador de 
veículos para categoria AB 

por ampla concorrência e 1 
PCD, 37 para categoria AD 
por ampla concorrência e 
4 PCD, 18 para categoria AE 
por ampla concorrência; 
5 para perito de aciden-
te de trânsito por ampla 
concorrência e 1 PCD; 13 
para vistoriador de veícu-
los por ampla concorrência 

e 2 PCD.
A homologação é o ato 

administrativo por meio 
do qual a autoridade 
competente confirma a 
legalidade e validade do 
concurso público. Com a 
homologação, o concurso 
é oficialmente aceito e 
os candidatos aprovados 

podem ser convocados 
para nomeação, dentro do 
prazo de validade do cer-
tame, conforme as neces-
sidades da administração 
pública e de acordo com 
o número de vagas dis-
poníveis.

O curso de formação foi 
iniciado no dia 13 de março 

deste ano, durante uma 
Aula Inaugural realizada 
no Centro Universitário do 
Norte (Uninorte). 

Em suas redes sociais, o 
governador declarou que 
aprovados serão convoca-
dos “assim que possível”. 

“Acabo de homologar o 
resultado do concurso do 

Autoridades estaduais estiveram presentes na homologação do resultado final do certame 

Detran-AM, para os car-
gos de agente de trânsi-
to, examinador, perito de 
acidente e vistoriador de 
veículos. Superada mais 
essa etapa, seguiremos 
trabalhando para convo-
car os aprovados no cer-
tame assim que possível.”, 
afirmou. 

do a comprovada amea-
ça, necessitam mudar de 
emprego.

Para o autor da Lei, 
deputado Felipe Souza, é 
um reforço na promoção 
da igualdade de oportu-
nidades e proteção àque-

les que mais necessitam. 
“A aprovação dessa Lei é 
um avanço na seguran-
ça e amparo à mulher 
amazonense. Agora, elas 
terão um apoio essen-
cial para reconstruir suas 
vidas”, declarou Felipe 
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DIVULGAÇÃO

MP de Contas pede devolução de 
presentes recebidos por Bolsonaro
Procurador quer 
levantamento de 
todos presentes 
recebidos no 
mandato

O Ministério Pú-
blico Junto ao 
Tribunal de Con-
tas da União 

(MPTCU) solicitou nesta 
segunda-feira (4) que to-
dos os presentes oficiais 
recebidos pelo ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro 
sejam devolvidos.

Na solicitação ao Tribu-
nal de Contas da União 
(TCU), o procurador Lucas 
Rocha Furtado também 
pediu o levantamento de 
todos os itens recebidos 
por Bolsonaro durante 
os 4 anos de mandato 
durante as visitas de au-
toridades estrangeiras 
ao Brasil e em viagens 
internacionais.

A representação in-
cluiu reportagens publi-
cadas pela imprensa que 
mostram o recebimento 
de diversos presentes 
oficiais, como relógios, 
esculturas banhadas a 
ouro, um capacete de 

samurai, um quadro do 
Templo de Salomão, em 
Israel, uma maquete do 
templo Taj Mahal produ-
zido em mármore branco, 
entre outros.

O caso das joias rece-
bidas por Jair Bolsonaro 

veio à tona após a defla-
gração da Operação Lucas 
12:2, da Polícia Federal, 
que apura o funciona-
mento de uma organiza-
ção criminosa para des-
viar e vender presentes de 
autoridades estrangeiras 

durante o governo do ex-
-presidente.

Para o procurador, os 
objetos deveriam ser in-
corporados ao patrimônio 
público porque foram re-
cebidos durante o exercí-
cio do mandato.

“A jurisprudência desse 
tribunal, no que se refere 
aos presentes recebidos 
por presidentes da Repú-
blica, é a de que devem 
ser incorporados ao pa-
trimônio da União todos 
os documentos bibliográ-

Joias sauditas foram estimadas pela Receita Federal em quase R$ 5 milhões 

Pauta verde 
é prioridade, 
diz Lira

O presidente da 
Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-
-AL), afirmou que as 
propostas legislativas 
que contribuem para 
a transição energética 
e para uma economia 
focada na sustenta-
bilidade do País estão 
entre as prioridades 
dos deputados neste 
semestre. Segundo ele, 
a pauta tem consenso 
entre os líderes parti-
dários. Lira participou 
nesta segunda-feira 
(4), em Recife, do Fó-
rum do Nordeste, que 
debateu os desafios e 
as oportunidades nos 
setores de biocombus-
tíveis, etanol e energias 
limpas.

A chamada transição 
energética caracteriza-
-se pela mudança nos 
processos de geração e 
consumo de energia de 
fontes não renováveis 
e mais poluentes, para 
fontes de energias re-
nováveis.

“A pauta verde está 
entre as grandes prio-
ridades do segundo 
semestre, planejamos 
dar andamento às de-
liberações de matérias 
relacionadas à ener-
gia sustentável, para o 
Brasil alcançar resul-
tados significativos em 
termos de preservação 
ambiental e sustenta-
bilidade”, afirmou.

General de Divisão Carlos José Russo Assumpção Penteado, presta depoimento na CPI

Não houve facilitação à invasão do 
Planalto, diz ex-secretário do GSI

DIVULGAÇÃO

O ex-secretário executi-
vo do Gabinete de Segu-
rança Institucional (GSI) da 
Presidência da República, 
general Carlos José Rus-
so Assumpção Penteado, 
afirmou aos membros da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Câmara 
Legislativa do Distrito Fe-
deral que não houve facili-
tação à invasão do Palácio 
do Planalto por vândalos e 
golpistas que depredaram 
o prédio em 8 de janeiro 
por não concordarem com 
o resultado das eleições 
de outubro de 2022, que 
elegeu Luiz Inácio Lula da 
Silva presidente.

“As imagens disponibili-
zadas mostram claramen-
te que não houve nenhuma 
facilitação”, disse Pentea-
do, ao depor à CPI, nes-
ta segunda-feira (4). No-
meado pelo Comando do 
Exército, o general assumiu 
o segundo cargo mais im-
portante da hierarquia do 
GSI no fim de julho de 2021, 
ainda durante o governo 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro, quando o GSI era 
chefiado pelo general Au-
gusto Heleno.

Com a vitória e a posse 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, ele permane-
ceu no cargo a convite do 
novo ministro Gonçalves 
Dias. Segundo ele, no dia 
8 de janeiro, “praticamente 
todos” os cargos de decisão 
do órgão eram ocupados 
por remanescentes do go-

verno Bolsonaro.
Na condição de secre-

tário-executivo, Pentea-
do era responsável por, 
entre outras coisas, su-
pervisionar e coordenar 
as atividades dos vários 
órgãos subordinados ao 
gabinete e por assessorar 
seu superior, o ministro, 
nos assuntos referentes 
à solicitação do emprego 
das tropas das Forças Ar-
madas na garantia da lei e 

da ordem.
Apesar disso, o general 

assegurou aos deputados 
distritais que Gonçalves 
Dias não o informou dos 
alertas da Agência Brasi-
leira de Inteligência (Abin) 
sobre o risco de invasão de 
prédios públicos durante 
os atos do dia 8 de janeiro 
de 2023.

Penteado contou que só 
foi comunicado por volta 
das 14h50 do dia 8 que 

as barreiras montadas 
para proteger o Palácio 
do Planalto, o Congres-
so Nacional e o prédio do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) tinham sido rompi-
das. Segundo ele, o então 
comandante militar do 
Planalto general Gustavo 
Henrique Dutra de Me-
nezes telefonou para in-
formar que a situação, até 
então sob controle, “tinha 
se agravado e que seria 

necessário o envio de mais 
tropas”.

Penteado afirma ter 
chegado ao Palácio do Pla-
nalto por volta das 15h20 
e, mesmo acompanhado 
por seguranças, teve di-
ficuldades para ingressar 
no Palácio, já tomado por 
“manifestantes” – alguns 
dos quais chegaram a 
agredi-lo, lançando pe-
dras e outros objetos con-
tra as forças de segurança.

CPMI CÂMARA

ficos e museológicos re-
cebidos, bem assim todos 
os presentes recebidos”, 
afirmou o procurador.

No documento, Furta-
do citou o relógio rece-
bido pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva do 
ex-presidente da França 
Jacques Chirac. “Cabe no-
tar que é de conhecimen-
to que caso semelhan-
te foi submetido a essa 
Corte, porém com outro 
gestor: o excelentíssimo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Apesar de 
um senador ter enviado 
representação ao TCU 
pedindo para que o órgão 
investigue um presente 
recebido referente a um 
relógio Piaget avaliado 
em 80.000 reais e dado 
de presente ao petista 
pelo ex-presidente da 
França Jacques Chirac, 
cumpre notar que o Sr. 
Lula, enquanto for pre-
sidente, poderá usar o 
relógio, mas não poderá 
dispor, no Brasil nem no 
exterior”, afirmou o pro-
curador.

O processo para avaliar 
o pedido de devolução 
das joias ainda não foi 
aberto pelo TCU.
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Energia solar é sinônimo de respeito 
ao meio ambiente e à Amazônia

TEMPO MÉDIO 

Amazonas bate recorde ao registrar empresa em 27 minutos
DIVULGAÇÃO

Fachada da Junta Comercial do Amazonas

O Estado do Amazonas, por 
meio da Junta Comercial (Ju-
cea), consolidou, no mês de 
agosto deste ano, o menor 
tempo médio de abertura de 
empresas no mercado local. 
O empreendedor levou 27 
minutos para registrar um 
novo Cadastro Nacional da 
Pessoa Jurídica (CNPJ), o me-
nor período já registrado na 
história da autarquia. Outro 
ponto positivo em agosto, foi 
a marca de segundo melhor 
mês do ano, em constituição 
de novas empresas em solo 
amazonense, com um total de 
757 novos empreendimentos.

Conforme os dados do Sis-
tema de Registro Mercantil 
(SRM) da autarquia, vinculado 
ao Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, pelo quinto mês 
consecutivo, a Junta Comer-

cial do Amazonas conseguiu 
reduzir o tempo médio na 
análise do processo de regis-
tro empresarial, feita pelo ór-
gão, ao revisar os dados forne-
cidos pelos empreendedores, 
como: capital social, sócios, 
endereço e o Nire (Número 
de Identificação do Registro 
de Empresas).

No início deste ano, o tempo 
médio de análise e registro de 
uma empresa era de 1 hora 
e 57 minutos. Nos meses de 
fevereiro e março, o período 
passou a ser de 1 hora e 37 
minutos; em abril diminuiu 
para 53 minutos, em maio 
teve uma queda para 46, em 
junho 37 e julho 30 minutos. 
Ao todo, foi reduzido o tempo 
de 1 hora e 30 minutos, corres-
pondendo a uma diminuição 
de 77% no período de análise 
de registro mercantil realiza-

do na Jucea.
Segundo a presidente da 

Jucea, Maria de Jesus Lins, 
o tempo médio de análise 
da autarquia no processo de 
constituição de empresas já 
superou as expectativas da 
gestão.

“No início do ano tínhamos 
estipulado uma meta de 40 
minutos para análise do pro-
cesso de registro, que com 
muito trabalho e dedicação da 
nossa equipe conseguimos há 
muito tempo bater essa meta 
e nos impulsionar para ou-
tras ainda mais estratégicas 
e ousadas. Focando sempre 
em facilitar o ambiente de 
negócios, priorizando não só 
a agilização da análise, mas 
sobretudo a segurança e a 
credibilidade dos serviços 
executados pelo órgão”, sa-
lientou.

DIVULGAÇÃO

No Dia da Amazônia, 
o potencial da ener-
gia solar é tido como 
fonte de energia 
limpa para preservar 
a região Norte

Em Tempo

No dia em que se come-
mora o Dia da Amazô-
nia (5 de setembro), 
a pergunta que não 

quer calar: o que pode ser 
feito efetivamente para pre-
servar esta região tão impor-
tante para o planeta? Para 
a presidente da Associação 
Amazonense de Energia So-
lar (Amesolar) e fundadora da 
Future Solar Manaus, Helane 
Souza da Silva, a resposta 
para essa questão passa ine-
vitavelmente pelo segmento.

“Nós precisamos poupar 
recursos naturais. A energia 
solar tem tudo a ver com meio 
ambiente. Utilizar uma fonte 
de energia limpa e renová-
vel é sinônimo de respeito 
ao meio ambiente e à nossa 
Amazônia, que é a esperan-
ça do mundo em termos de 
ecossistema saudável”, sa-
lienta.

Primeira mulher a traba-
lhar com energia solar no 
Norte do Brasil, a empre-
sária acredita no potencial 
do Amazonas para receber 
novos investimentos na ge-
ração de energia limpa.

“Mas, para isso, precisa-
mos fortalecer a vontade dos 
agentes que fazem parte des-
se setor, com nossos gover-
nantes tendo um olhar mais 
especial e, principalmente, a 
distribuidora de energia local 
atendendo as premissas da 
regulamentação vigente no 
mercado”, defende.

Nascida na comunidade 
Santo Antônio em Novo Ai-
rão (distante 194 quilôme-
tros de Manaus) e empre-

endedora desde os 19 anos, 
a presidente da recém-criada 
Amesolar – composta por 20 
empresas do setor – comenta 
que o Estado possui radiação 
favorável para a produção 
de energia solar, bem como 
área territorial extensa e dis-
ponível.

“E, em termo de represen-
tatividade, nada mais per-
feito do que o Amazonas se 
apresentar como potencial 
produtor de energia limpa”, 
comenta.

Contudo, infelizmente isso 
não acontece, conforme a 
empresária amazonense, 
tanto que o Amazonas ocupa 
hoje a 24ª posição entre os 
estados brasileiros na gera-
ção de energia solar, confor-
me o último levantamento 
realizado pela Associação 
Brasileira de Energia Solar 

Fotovoltaica (Absolar).
“O maior estado da Amazô-

nia em termos territoriais es-
tar no 24º lugar deste ranking 
fala muito sobre o que ainda 
precisamos fazer”, aponta a 
presidente da Amesolar.

Rumo à descarbonização
No início de agosto, o Gover-

no Federal lançou o progra-
ma “Energias da Amazônia” 
em prol da descarbonização 
da região. Com investimento 
de R$ 5 bilhões, a iniciativa 
tem como meta a transição 
da geração de energia que 
é majoritariamente a óleo 
diesel nos sistemas isolados 
da Amazônia para energias 
renováveis.

De acordo com Helane, o 
desafio da descarbonização 
é um movimento mundial, 
importante para mitigar os 

resultados do efeito estufa. 
Nesse cenário, a energia solar 
é uma grande aliada, devido 
ao fato da sua matéria-prima 
ser originada na natureza (a 
captação de energia elétrica 
é feita pela luz do sol) e por 
não emitir gases poluentes 
como óxidos de nitrogênio 
(NOx), dióxido de carbono 
(CO�) e dióxido de enxofre 
(SO�), que são prejudiciais à 
saúde e ao meio ambiente.

Conforme Helane, a ener-
gia solar favorece a redução 
da emissão de gás carbônico 
para a atmosfera, sendo a 
melhor escolha para quem 
busca eficiência e susten-
tabilidade. “A pressão pelo 
uso dos nossos recursos 
naturais precisa diminuir e, 
como esperança do mundo, a 
Amazônia tem o dever de se 
apresentar como exemplo.”

Novas empresas
Ainda conforme dados do 

Sistema de Registro Mercantil, 
agosto foi o segundo melhor 
mês deste ano, em arquiva-
mento de novas empresas, 
com um total com 757, ficando 
atrás apenas do mês de março 
que registrou 787 novos negó-
cios. No entanto, no mês de 
agosto de 2023, obteve o me-
lhor registro em constituições 
de novos empreendimentos 
para este período nos últimos 
sete anos no Amazonas.

Segmentação
Nos dados consolidados pela 

segmentação de Classificação 
Nacional de Atividades Econô-
micas (Cnae), a segmentação 
de serviços obteve 453 novas 
empresas no mercado, seguida 
do setor de comércio com 245, 

Empresária 
Helane Souza 

da Silva 
acredita no 

potencial do 
Amazonas

e de 28 na segmentação de 
indústria.

Municípios
No que diz respeito aos 

cinco municípios que mais 
constituíram empresas em 

agosto, destacam-se: Ma-
naus com 536 novas em-
presas; seguida por Parin-
tins com 39; Itacoatiara e 
Manacapuru com 12 novos 
empreendimentos cada; e 
Iranduba com 11 empresas.

Homens instalam painel de energia solar
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Encher o tanque de gasolina 
consome 6,5% da renda mensal 
Encher o tanque com 
gasolina consumiu, 
no segundo trimestre 
de 2023, uma parte 
expressamente da 
renda das famílias

DIVULGAÇÃO

No segundo trimestre de 
2023, encher o tanque 
de gasolina consumiu, 
em média, 6,5% da ren-

da das famílias brasileiras. É o 
que mostra o Indicador de Po-
der de Compra de Combustíveis, 
calculado pela Fipe com base 
em dados da PNAD Contínua 
(IBGE). O indicador representa 
a proporção da renda domici-
liar mensal que seria necessária 
para custear o abastecimento 
de um tanque de 55 litros com 
gasolina comum no trimestre 
de referência.

Os resultados evidenciam as 
diferenças regionais relevantes 
no peso dos combustíveis no 
bolso dos brasileiros. Conforme 
o levantamento, no segundo 
trimestre de 2023, esse peso 
era maior no Nordeste (10,6%), 
região representada por Ma-
ranhão (12,1%), Alagoas (11,7%) e 
Bahia (11,3%). Os três lideram o 
ranking de estados segundo o 
percentual da renda domiciliar 
necessário para arcar com o 
custo de um tanque de gasolina.

Em contraste, as regiões 
Sudeste e Centro-Oeste apre-
sentaram o menor percentual: 
o valor do tanque de gasolina 
correspondeu a 5,3% da renda 

Em Tempo

Homem enche o tanque 
do carro com gasolina 

comum

dência e intensidade no uso dos 
veículos para deslocamento, 
maiores distâncias percorridas 
(por exemplo, entre local de 
moradia e trabalho), maior in-
cidência de congestionamento, 
tipo e modelo do veículo, con-
dições do terreno, entre outros.

Contraste nos preços 
Os resultados de agosto evi-

denciaram aumentos nos pre-
ços médios do diesel e da ga-
solina, na esteira dos reajustes 
anunciados pela Petrobras no 
dia 15 de agosto e vigentes desde 
o dia seguinte. Por outro lado, 
os brasileiros que abasteceram 

com GNV e etanol foram favo-
recidos com combustíveis, em 
média, mais baratos nos postos.

Conforme o levantamen-
to, em relação a julho, qua-
tro dos seis combustíveis 
monitorados apresentaram 
incremento nos respecti-
vos preços médios: gasolina 
comum (+2,0%) e gasolina 
aditivada (+1,3%), diesel co-
mum (+11,0%) e diesel S-10 
(+12,2%), contrapondo-se aos 
recuos nos preços médios 
do etanol hidratado (-4,2%) 
e GNV (-1,6%).

No acumulado de 2023 (en-
tre dezembro de 2022 e agos-

to de 2023), os resultados do 
levantamento indicaram que 
as altas se concentraram na 
gasolina comum e aditivada, 
contrapondo-se ao recuo nos 
preços dos demais combustí-
veis, principalmente do diesel.

Regionalmente, os maiores 
preços por litro da gasolina 
comum foram encontrados 
no Norte (R$ 6,176) e Nor-
deste (R$ 6,013), em contras-
te com os menores valores, 
encontrados no Sudeste (R$ 
5,630) e Centro-Oeste (R$ 
5,703). Em termos de varia-
ção mensal, as maiores altas 
foram observadas em postos 

sediados nas regiões Nor-
deste (+3,2%) e Norte (+2,8%) 
do país.

Já sobre o etanol, postos do 
Norte e Nordeste comercia-
lizaram o combustível pelos 
maiores valores por litro (R$ 
4,720 e R$ 4,553, respectiva-
mente), enquanto estabele-
cimentos do Centro-Oeste e 
Sudeste ofereceram os me-
nores preços (R$ 3,553 e R$ 
3,585, respectivamente). Em 
termos de variação, as que-
das mais expressivas ocor-
reram nos postos sediados 
nas regiões Centro-Oeste 
(-5,3%) e Sudeste (-4,5%).

domiciliar no segundo trimestre 
de 2023, destacando-se, nes-
se caso, o percentual calcula-
do para aqueles que vivem e 
abastecem no Distrito Federal 
(3,5%). Estados do Sudeste e Sul 
completaram a lista de estados 
onde o custo de um tanque de 
gasolina representa a menor 
média da renda dos brasileiros, 
com percentuais apurados de 
4,8%, em São Paulo, 5,3%, em 
Santa Catarina, e 5,4%, no Rio 
Grande do Sul.

Comparativamente, entre as 
capitais, os percentuais encon-
trados são menores, em razão 
do maior nível de renda. No 
levantamento do segundo tri-
mestre de 2023, a cidade de 
Porto Velho (RO) registrou o 
maior percentual no ranking, 
com 9,0%, seguida por Rio Bran-
co (AC), com média de 7,6%, e 
Manaus (AM) com 8,3%.

Já as capitais onde o custo 
de um tanque de gasolina co-
mum pesou comparativamente 
menos no bolso dos brasileiros 
incluíram: Florianópolis, com 
3,3%; São Paulo, com 3,5%, se-
guida por Brasília e São Paulo, 
ambas com 3,5%. Na média das 
capitais brasileiras, o custo de se 
abastecer um tanque de gaso-
lina equivaleu a 4,2% da renda 
domiciliar mensal.

Na avaliação dos percentu-
ais médios nos grandes centros 
urbanos, como é o caos das 
capitais, é importante notar que 
o consumo – e a frequência de 
reabastecimentos necessária 
em um mês, também tende a 
ser maior nessas localidades, 
visto que há uma diversidade de 
fatores, incluindo: maior depen-

Projeto oferta cursos para 
empresários da alimentação  

O projeto “Confeitaria em 
Casa”, do Grupo Queiroz, oferece 
em setembro cursos para em-
preendedores. A iniciativa tem 
o objetivo de estimular o em-
preendedorismo, capacitando 
pequenos empresários do seg-
mento de alimentação, principal-
mente devido à proximidade do 
Dia das Crianças (12 de outubro).

No dia 14, Lia Celestino ministra 
o curso “Doces finos para festas 
infantis”. A atividade ocorre às 
13h, no Centro de Treinamento 
da Queiroz, localizado na unidade 
da avenida Constantino Nery. A 
taxa é R$10 e as inscrições podem 
ser feitas pelo link https://forms.
gle/sHddU7Aj5YsvKFDp6.

O curso “Sobremesas para o 
Dia das Crianças” ocorre no dia 
19, às 14h30, também no Centro 
de Treinamento da Constantino 
Nery. A taxa é R$10. Os interes-
sados podem se inscrever no 
link https://forms.gle/sHddU-
7Aj5YsvKFDp6.

Encerrando a programação do 
mês, a Queiroz promove uma ati-
vidade especial para as crianças. 
Trata-se de uma oficina no dia 21 
de setembro, às 14h, com a culi-
narista Lia Celestino. A proposta 
é que os pequenos confeiteiros 
coloquem a mão na massa e 
aprendam a produzir cupcake e 
mini pizza. A oficina também será 
R$ 10. Os interessados se inscre-
vem pelo link https://forms.gle/
mTA3JcZCdP1LPDUS6.

Sobre o Grupo Queiroz 
Fundado pelos irmãos Otoniel 

e Samuel Queiroz, em 1993, em 
Manaus, o grupo é referência em 
embalagens, uma das principais 
empresas do segmento no país. 
É também umas das principais da 
região Norte em materiais para 
food service e papelaria.

No Amazonas, a Queiroz conta 
com 15 lojas estrategicamente 
localizadas em todas as zonas 
de Manaus.

CONFEITARIA EM CASA

Empreendedores recebem qualificação no Centro de Treinamento da Queiroz

Servidores da Suframa participam do congresso “Intersolar South America”

Suframa fortalece relação com 
investidores durante congresso

Após três dias de intensos conta-
tos com representantes da indús-
tria e do comércio e abordagens 
junto a potenciais investidores com 
orientações técnicas sobre a Zona 
Franca de Manaus (ZFM), a Sufra-
ma finalizou, na última semana, a 
participação no congresso “Inter-
solar South America”, considerado 
o maior evento de energia solar da 
América Latina.

O evento, ocorrido entre os dias 
29 e 31 de agosto, no Expo Center 
Norte, em São Paulo (SP), integrou a 
programação da feira “The smarter 
E South América” e teve o objetivo 
de reunir especialistas e marcas 
locais e globais para apresentar 
inovações das cadeias produtivas 
dos setores fotovoltaico, produção 
FV e tecnologias termossolares, 
bem como discutir temas atuais 
relacionados aos avanços de mer-
cado nesses segmentos.

Por meio da atuação dos servido-
res Camilla Medeiros, da Coorde-
nação Geral de Análise de Projetos 
Industriais, e Adamilton Mourão, 
da Coordenação Geral de Comércio 
Exterior e Assuntos Internacionais, 
a Suframa contabilizou ao longo de 
três dias de atividades mais de 90 
contatos com investidores nacio-
nais e estrangeiros (oriundos de 
países como Canadá e China, entre 
outros) e entidades representati-
vas de empreendimentos do ramo 
de energia como a Associação Bra-
sileira de Energia Solar Fotovoltai-
ca (Absolar), a Associação Brasileira 
de Geração Distribuída (ABGD) e 
a Câmara de Comércio e indús-
tria Brasil e Alemanha. Também 
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realizaram visitas de cortesia 
a estandes de empresas já 
instaladas no Polo Industrial 
de Manaus (PIM), como Elgin, 
BYD, WEG e Unicoba, entre 
outras.

As interações com empre-
sários e investidores tiveram 
como principal objetivo dirimir 
dúvidas sobre o regime fiscal 
da ZFM e as possibilidades 
vislumbradas com a atual Re-
forma Tributária, bem como 
discutir exigências relaciona-
das a Processos Produtivos 
Básicos (PPBs).

Dentre os mais de 90 es-
tandes visitados, aproximada-

mente 40 empresas demons-
traram interesse em conhecer 
mais sobre a Zona Franca de 
Manaus, seja para industriali-
zar ou para comercializar sua 
linha de produtos. Destaque 
especial, nesse sentido, para 
uma empresa do segmento de 
condicionadores de ar que, en-
tre os vários produtos voltados 
à linha de energia renovável, 
demonstrou interesse em di-
recionar para a Zona Franca de 
Manaus a produção de um mo-
delo de aparelho ar-condicio-
nado que, atualmente, importa 
visando à comercialização no 
mercado nacional.
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A atual gestão municipal 
de Manaus, novamen-
te, fez história. Nes-
ta segunda-feira (4), 

o prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou a entrega do 
primeiro ônibus 100% elétrico 
para o transporte coletivo da 
cidade. O veículo, carinhosa-
mente batizado como “Pre-
servAR”, irá funcionar na linha 
125, cujo objetivo é atender a 
Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam).

O veículo apresenta layout 
que lembra uma onça-pinta-
da e se assume como agente 
transformador no processo de 
descarbonização do ar e cui-
dados com o meio ambiente. 
Ele carrega o slogan “Eu sou 
amigo da Amazônia”, visto os 
benefícios que irá trazer ao 
meio ambiente, como desta-
cou David Almeida.

“Esse é o primeiro de 14 ôni-
bus elétricos que vão tran-
sitar no transporte coletivo 
da cidade de Manaus até o 
final deste ano. Ainda temos a 
possibilidade de mais veículos 
para o ano que vem. Só com 
este veículo entregue hoje, são 
105 toneladas de dióxido de 
carbono que deixam de ser 
jogados no ar. Estamos fa-
zendo essa mudança e imple-
mentando esse novo conceito, 
que é mundial. Isso é Manaus 
avançando e dando exemplo 
de sustentabilidade para todo 
o Brasil”, enfatizou Almeida.

Veículo irá funcionar 
na linha 125, cujo 
objetivo é atender 
a Universidade 
Federal do 
Amazonas

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida e seu vice, Marcos Rotta participaram do evento

Prefeito entrega primeiro 
ônibus 100% elétrico

Para o vice-prefeito e se-
cretário-chefe da Casa Civil, 
Marcos Rotta, a entrega do 
ônibus elétrico marca a nova 
era da tecnologia na mobili-
dade urbana.

“Estamos vivenciando um 
momento histórico na cidade 
de Manaus, no que se refe-
re a mobilidade urbana. Hoje, 
com a chegada do primeiro 
ônibus elétrico, a Prefeitura 
de Manaus entra para a era 
de tecnologia, graças ao apoio 
importante e parceria com o 
governo do Estado, que per-
mitiu a chegada do primeiro 
(ônibus). Outros virão, para a 

INSCRIÇÕES ABERTAS 

Provão Eletrônico tem 7 mil vagas disponíveis em Manaus 
Redação

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar abriu, nesta segunda-
-feira (04), as inscrições 
para o Exame Supletivo 
Eletrônico da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), o 
Provão Eletrônico. Ao todo, 
estão sendo oferecidas sete 
mil vagas. Os candidatos 
interessados devem se ins-
crever até o próximo dia 10 
de setembro, ou enquanto 
houver vagas disponíveis. 

A iniciativa busca permi-
tir a conclusão do Ensino 
Fundamental ou Médio 
àqueles que estão fora do 
período regular. As matrí-
culas devem ser realizadas 
de forma on-line, pelo site 
www.examesupletivo.se-
duc.am.gov.br.  No ato da 
inscrição, os alunos podem 
escolher o local de reali-
zação da prova. No total, 
quatro escolas da rede es-

tadual estão disponíveis: o 
Instituto de Educação do 
Amazonas (IEA), no Centro 
de Manaus; Escola Estadual 
(EE) Sólon de Lucena, na 
Avenida Constantino Nery, 
zona centro-sul; EE Padre 
Luís Ruas, no Zumbi, zona 
leste; e EE Eliana Socor-
ro Pacheco Braga, no Lago 
Azul, zona norte. A aplicação 
do exame eletrônico acon-
tecerá no período de 11 de 
setembro a 15 de dezembro.

Desde a implantação do 
Sistema Eletrônico de Ava-
liação (SEA), em 2008, a 
Secretaria de Educação e 
Desporto Escolar já aten-
deu mais 344 mil candida-
tos, entre estudantes da 
capital e interior.

Sobre a prova
Com quantidades distin-

tas de disciplinas, as provas 
do Ensino Fundamental e 
Médio contam com oito e 
12 componentes curricula-

res, respectivamente. Cada 
componente tem 20 ques-
tões, e o aluno, no proces-
so de agendamento, pode 
solicitar a realização de 
até quatro disciplinas por 
turno.

As disciplinas que cons-
tam no edital do Provão 
do Ensino Fundamental 
são: Língua Portuguesa, 
Matemática, Ciências, Ge-
ografia, História, Educação 
Física, Inglês e Arte. E nas 
provas do Ensino Médio, a 
grade permanece, porém, 
com a exclusão de Ciências, 
e a inclusão de Química, 
Física, Biologia, Sociologia 
e Filosofia.

Aprovação
Para ser aprovado, é ne-

cessário acertar o mínimo 
de 60% das questões, ou 
seja, ter uma nota igual 
ou superior a 6,0.  Todo 
o conteúdo programático 
está disponível no mesmo 

site da inscrição: exame-
supletivo.seduc.am.gov.br.

Em caso de aprovação em 
todos os componentes cur-
riculares, o candidato deve 
solicitar o certificado por 
meio do e-mail gaeed@se-
duc.net, ou na Gerência de 
Atendimento Educacional 
Específico e da Diversidade 
(Gaeed), na sede da Secre-
taria de Educação e Despor-
to Escolar, localizada na rua 
Waldomiro Lustoza, Japiim 
2, zona sul de Manaus.

Documentação
Na data da realização da 

prova, o candidato deverá 
se dirigir ao local escolhi-
do munido do comprovante 
de agendamento, Carteira 
de identidade Nacional e 
CPF originais. Os candidatos 
precisam ter, no mínimo, 15 
anos para fazer o Provão 
Eletrônico para o Ensino 
Fundamental, e a partir de 
18 anos para o Ensino Médio.
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gente poder melhorar a frota 
e dar esse padrão de moder-
nidade ao transporte público 
da cidade de Manaus”, des-
tacou Rotta.

O veículo elétrico tem car-
roceria Caio Millennium de 
12 metros de comprimen-
to, suspensão totalmente 
pneumática do Mercedes-
-Benz O-500 U e ar-con-
dicionado, assegurando 
conforto aos usuários. Sua 
capacidade é de 27 passa-
geiros sentados e 43 em pé, 
com espaço para uma cadeira 
de rodas. A autonomia pode 
chegar a 250 km.

Estudo
O diretor-presidente do 

Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins, explicou 
que a escolha pela linha 125 
para o primeiro veículo tem 
a ver com a parceria firmada 
entre a Prefeitura de Manaus 
e a Ufam. Durante os pró-
ximos meses, os alunos da 
unidade de ensino realizarão 
um estudo que indicará os 
benefícios da implementa-
ção do veículo elétrico no 
sistema de transporte cole-
tivo da cidade.

“Esse ônibus é uma ponta 
de linha, primeiro de uma 
série que irá chegar. Vale 
também destacar que fi-
zemos uma parceria com a 
Ufam, para serem feitos os 
estudos que demonstrem os 
benefícios ao meio ambiente 
e esses resultados vão ajudar 
a nortear os investimentos 
que serão realizados no fu-
turo pelas prefeituras, pelo 
Estado. Temos as nossas 
particularidades, um clima 
mais quente, um asfalto mais 
abrasivo, um relevo diferen-
te, sendo importante esse 
tipo de estudo”, explicou.

Hemocentro 
tem horários 
especiais 

FERIADO

Da redação

Tendo em vista o feria-
do da Semana da Pátria, 
a Fundação Hospitalar 
de Hematologia e He-
moterapia do Amazonas 
(Hemoam) alerta para a 
possibilidade de estoque 
baixo, nos próximos dias, 
e convoca doadores de 
sangue dos tipos O+ e O- 
para comparecerem ao 
hemocentro para doação.

Para ajudar a manter os 
estoques regulares nos 
próximos dias, o Hemo-
am terá funcionamento 
especial no setor de do-
ação, fechando apenas na 
quinta-feira, no feriado 
de 7 de setembro. Nos 
dias 4, 5, 6, 8 e 9, o fun-
cionamento será normal, 
das 7h às 18h.

O abastecimento crítico 
é uma ameaça ao atendi-
mento de transfusão na 
rede pública e privada 
de saúde, podendo com-
prometer a realização de 
procedimentos como ci-
rurgias e transfusões para 
pacientes de doenças 
crônicas e câncer, além 
de vítimas de acidentes.

Requisitos
Para se tornar um do-

ador basta estar com boa 
saúde, ter entre 18 a 69 
anos e pesar mais de 50 
quilos. Caso tenha entre 
16 e 17 anos pode doar 
somente acompanhado 
do responsável ou repre-
sentante legal. Também 
é importante estar bem 
alimentado e munido de 
documento de identida-
de oficial com foto (CIN, 
CNH, passaporte ou Car-
teira de Trabalho).

Inscrição através do site www.examesupletivo.seduc.am.gov.br
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Corpo de Bombeiros combateu 
mais de 200 incêndios na capital

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM), Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) e Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM) defla-
graram, nesta segunda-feira 
(04), a Operação Indepen-
dência, voltada para o com-
bate aos crimes de tráfico 
de drogas e homicídios na 
zona sul de Manaus. A ação 
resultou no cumprimento 
de 26 mandados de busca e 
apreensão, sendo efetuadas 
quatro prisões em flagrantes 
com armas e drogas, e um 
laboratório de refino, além de 
10 cumprimentos de manda-
do de prisão preventiva.

A operação contou com 
um efetivo de 320 policiais 
militares, e teve coordenação 
do Departamento de Investi-
gação sobre Narcóticos (De-
narc). As investigações apon-
taram que na região há uma 
intensa disputa entre grupos 
criminosos pelo controle do 

Aumento do número de infartos 
no Amazonas preocupa especialista 

SAÚDE

Ação em combate ao 
tráfi co e homicídios 

Um levantamento de da-
dos do Instituto Nacional de 
Cardiologia (INC), vinculado 
ao Ministério da Saúde (MS), 
examinou as taxas de inter-
nações por infarto miocárdi-
co no Amazonas entre 2008 
e 2022, e os resultados são 
alarmantes. O cardiologista 
Marcus Grangeiro analisa o 
panorama preocupante e 
destaca fatores que possam 
ter contribuído para esse ex-
pressivo aumento de casos 
de infarto nos últimos anos.

Em 2022, o Amazonas re-
gistrou 1.407 mil internações 
de homens devido a infar-
tos, enquanto 602 mulheres 
também foram hospitaliza-
das. Esses números repre-
sentam aumentos percen-
tuais impressionantes em 
relação a anos anteriores.

O especialista explica que 
a COVID-19 apesar de ser 
reconhecida inicialmen-
te como uma doença res-
piratória, pode ter efeitos 
devastadores ao coração. 
A inflamação sistêmica de-
sencadeada pelo vírus pode 
levar a problemas cardíacos, 
como a miocardite por exem-
plo (inflamação do músculo 
cardíaco). 

Ele também ressalta que 
estudos recentes demons-

OPERAÇÃO INDEPENDÊNCIA
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DIVULGAÇÃODr. Marcus Grangeiro, cardiologista

traram um maior número de 
eventos cardiovasculares (in-
farto, AVC ou tromboses vas-
culares), mesmo após um ano 
da infecção pelo coronavírus. 
O que reforça a natureza infla-
matória e deletéria a diversos 
órgãos e sistemas do nosso 
corpo.

Outro fator crítico pontua-
do pelo especialista foi a falta 
de assistência médica experi-
mentada por muitos pacientes 
com doenças crônico-degene-
rativas: “Hipertensos, diabéti-
cos e cardiopatas não tinham 
onde receber atendimento 
clínico com o fechamento dos 
ambulatórios. Além disso, os 
pronto-atendimentos aten-
diam quase que exclusivamen-
te doentes da Covid-19”.

Além disso, o estresse crô-
nico causado pelo medo, pela 
morte de familiares e amigos, 
pela incerteza e pela dúvida 
quanto ao futuro não podem 
ser subestimados. “O estresse 
prolongado pode ser um gati-
lho importante para eventos 
cardiovasculares”, alerta o car-
diologista.

Por último, mas não menos 
importante, o estilo de vida 
também parece ter um papel 
relevante nos números alar-
mantes do registro. Sabemos 
que a nossa cidade é campeã 

Corpo de Bombeiros combate 
focos de incêndio em Manaus 

Comandante-geral da PMAM, Klinger Paiva

em sobrepeso e obesidade en-
tre as capitais do país. Estes 
dados estão intimamente rela-
cionados à ingestão aumentada 
de calorias vazias e pouca ou 
nenhuma atividade física. 

“À medida que o estado en-
frenta esse desafio crítico em 
sua saúde cardiovascular, é cru-
cial adotar medidas que incluam 

a conscientização sobre os ris-
cos, a promoção de hábitos de 
vida mais saudáveis e a melhoria 
do acesso à assistência médica”, 
diz o Dr. Marcus Grangeiro ao en-
fatizar que a prevenção desem-
penha um papel fundamental 
na reversão dessa preocupante 
tendência e na preservação de 
vidas no Amazonas.

tráfico de drogas, fato que 
vem ocasionando um grande 
aumento no número de ho-
micídios e crimes correlatos. 

“A Operação Indepen-
dência vai se estender até 
o fim de semana, visando 
não somente o feriado, mas 
também diversas ações na 
cidade, como a programação 
do ‘Passo a Paço’ que está 
sendo lançada, nestes dias, 
pela prefeitura. Os órgãos 
de Segurança Pública irão 
trabalhar para prover a se-
gurança para todos que irão 
neste evento. A orientação 
do governador Wilson Lima é 
que possamos unir esse time 
das Polícias Militar e Civil, 
em benefício da população. 
Todos os planejamentos se-
rão feitos por quem trabalha 
e conhecem a região que 
são os policiais militares e 
civis”, disse o secretário de 
Segurança Pública, coronel 
Vinicius Almeida. 

temperaturas, a corporação 
reforça cuidados que devem 
ser adotados pela população 
para evitar que os sinistros 
aconteçam.  

“Esse aumento está dire-
tamente relacionado às altas 
temperaturas que têm sido 
registradas aqui em Manaus. 
No entanto, a população pode 
ser nossa grande aliada evi-
tando que os casos de in-
cêndios aconteçam, adotando 
cuidados básicos, como não 
lançar bitucas de cigarro em 
áreas de vegetação, não re-

alizar ligações clandestinas 
de energia elétrica nas resi-
dências, não deixar aparelhos 
elétricos conectados à toma-
da sem uso”, destacou o co-
mandante-geral do CBMAM, 
coronel Orleilso Muniz.

 
Dados de incêndios na ca-

pital
Conforme dados do Cobom, 

dos 206 incêndios registrados, 
130 foram em áreas de vegeta-
ção; 48 foram em edificações, 
que compreende residências 
e comércios; e 28 incêndios 

de outras naturezas como, por 
exemplo, incêndio em veículo, 
lixo ou entulho.

 
Foco de calor x Foco de 

incêndio
Segundo o comandante-

-geral do CBMAM, em meio 
ao período de altas tempe-
raturas do verão amazônico 
e constantes acionamentos 
para ocorrências de incêndio, 
é importante esclarecer, tam-
bém, a diferença entre os ter-
mos técnicos “foco de calor” e 
“foco de incêndio”.

“Enquanto o foco de calor 
se refere ao monitoramento 
de altas temperaturas em de-
terminadas localidades com 
registros via satélite, o foco 
de incêndio é configurado pela 
ocorrência de fogo. Entenden-
do isso, pontuamos que esse 
monitoramento é fundamen-
tal para evitarmos que o foco 
de calor se transforme em 
um ou mais focos de incên-
dio, havendo necessidade de 
atuação dos nossos militares 
combatentes”, explicou coro-
nel Muniz.

No Amazonas, o moni-
toramento dos casos de 
focos de incêndios acon-
tece por meio de ações 
integradas de órgãos do 
sistema de segurança pú-
blica e meio ambiente. Já 
o combate dos incêndios 
acontece por meio do tra-
balho operacional do Cor-
po de Bombeiros na capital 
e em municípios do sul 
do estado, a corporação 
recebe, atualmente, apoio 
da Força Nacional e de bri-
gadistas civis.

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas 
(CBMAM) combateu, 
ao longo do mês de 

agosto, 206 ocorrências de 
incêndio na capital. Confor-
me os dados do Centro de 
Operações Bombeiro Militar 
(Cobom), houve um aumen-
to expressivo em relação ao 
mesmo mês de 2022, quan-
do 77 ocorrências deste seg-
mento foram atendidas em 
Manaus. Diante das altas 

Em Tempo

Diante das altas temperaturas, corporação reforça cuidados que devem ser adotados pela população
DIVULGAÇÃO
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Ações do Brasil Sem Fome vão 
atender 33,1 milhões de pessoas
Objetivo é tirar o 
país do mapa da 
fome até 2030, com 
redução da pobreza 
e insegurança 
alimentar

TÂNIA REGO/AGÊNCIA BRASIL

As ações integradas do 
Plano Brasil Sem Fome 
deverão ser pensadas 
com foco nas mais de 

33,1 milhões de pessoas em 
situação de insegurança ali-
mentar no país, que serão iden-
tificadas por gestores e profis-
sionais que atuam as redes de 
saúde e assistência social do 
país. Para orientar a atenção a 
essa população, o Ministério do 
Desenvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome publicou nesta última 
segunda-feira (4) uma portaria, 
no Diário Oficial da União.

Como destacou o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, no 
lançamento do Plano, o pro-
blema não é aparente, “a fome 
não é vista pelos outros, ela 
não vai para fora, ela vai para 
dentro e todo mundo sabe o 
que é o sofrimento de uma 
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Carreta de lixo e pessoas 
em situação de rua 

dos no Programa Bolsa Família; 
e deverá ser garantido o aten-
dimento nos Equipamentos 
Públicos e Sociais de Segu-
rança Alimentar e Nutricional 
(EPSANs).

A qualificação desses servi-
ços públicos de segurança ali-
mentar e nutricional também 
deverá acontecer por meio da 
integração das informações 

do Suas, SUS e Sisan, além 
do monitoramento e avaliação 
dos dados.

Foi estabelecida como prio-
ridade no planejamento e 
implementação das ações in-
tegradas, a compra e oferta 
de alimentos da agricultura 
familiar regional. As medidas 
também deverão ser orienta-
das pelo Marco de Educação 

Alimentar e Nutricional e os 
Guias Alimentares criados para 
a população brasileira.

Mais de 80 ações e progra-
mas foram reunidos em uma 
articulação nacional para com-
bater a insegurança alimentar 
e a carestia no Brasil. O projeto 
tem mais de 100 metas para 
garantir redução da pobre-
za, alimentação adequada e 

mãe colocar uma criança para 
dormir sabendo que a criança 
está com fome. ” Por isso, o 
governo definiu insegurança 
alimentar e nutricional como 
“incapacidade do acesso regu-
lar e permanente a alimentos 
de qualidade e em quantidade 
suficiente, nos níveis leve, mo-
derada e grave” e acrescentou 
como consequências do pro-
blema a desnutrição, o sobre-
peso, a obesidade e a carências 
de micronutrientes.

Além de definir e facilitar 
a identificação, o documento 
orienta gestores e profissionais 
dos Sistema Único de Assis-
tência Social (Suas), Sistema 
Único de Saúde (SUS) e Sis-
tema Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Sisan) 
a priorizar crianças, gestantes, 
idosos, população em situação 
de rua, refugiados, pessoas ne-
gras, domicílios chefiados por 
mulheres, povos originários e 
comunidades tradicionais em 
situação de potencial risco 
para insegurança alimentar e 
nutricional.

Com isso, deverão ser forta-
lecidas as ações de proteção 
social; deverá ser ampliado o 
cuidado integral às pessoas 
com má nutrição, priorizando 
indivíduos e famílias cadastra-

Chegada de ciclone extratropical e 
frente fria são alertas de perigo no Sul

Os estados do Sul do 
Brasil estão em alerta de-
vido a um novo ciclone 
extratropical se formou 
nesta última segunda-
-feira (4) que deve causar 
uma série de condições 
meteorológicas adversas 
na região. De acordo com 
a Climatempo, espera-se 
muita chuva, rajadas de 
vento fortes e até mesmo 
queda de granizo.

A formação desse siste-
ma ao longo do dia deverá 

resultar em uma frente 
fria que chegará à costa do 
Sudeste durante a noite. 
Como resultado, toda a 
área do Rio Grande do Sul 
e de Santa Catarina, além 
da porção sul do Paraná, 
encontra-se sob aviso de 
perigo de tempestade.

Os estados de Paraná, 
São Paulo e Mato Grosso 
do Sul também estão sob 
aviso de tempestade, mas 
devem sentir os efeitos 
da frente fria gerada pelo 

ciclone apenas no final do 
dia. A previsão é de até 
50 mm de chuva e ventos 
com velocidade máxima 
de 60 km/h nessas áreas.

É importante que os resi-
dentes dessas regiões es-
tejam atentos aos alertas 
meteorológicos e tomem 
medidas de precaução, 
como evitar áreas de ris-
co, garantir que seus per-
tences estejam seguros e 
buscar abrigo adequado 
durante as tempestades.

CLIMA

Precipitação pode ser intensa e acende alerta para a população gaúcha 

Dejetos humanos, agulhas e cachimbos estão espalhados pelas calçadas

Venda desenfreada de drogas está 
dizimando distrito na Califórnia

A Patrulha Rodoviária da Ca-
lifórnia (CHP, em inglês) pode 
ser mais conhecida pelas per-
seguições nas rodovias e pelo 
glamour hollywoodiano de 
seus policiais motociclistas em 
programas de televisão. Mas 
agora a famosa agência está 
patrulhando as ruas do distrito 
de Tenderloin, em São Francis-
co, como parte de um esforço 
multiagências para reprimir o 
tráfico desenfreado de drogas 
que está dizimando a área de 
50 quarteirões.

Recentemente, num dia, a 
CNN assistiu a membros da 
força-tarefa prenderem um 
suposto traficante de drogas 
acusado de vender metanfeta-
mina e fentanil. Com ele foram 
apreendidos 33 gramas de fen-
tanil, que Andy Barclay, oficial 
da CHP, estima que, na pior 
das hipóteses, poderia matar 
milhares de pessoas.

O governador da Califórnia, 
Gavin Newsom, lidera a repres-
são, acrescentando recursos a 
um problema que não é exclu-
sivo de São Francisco e ganhou 
destaque nacional à medida 
que os políticos liberais da ci-
dade são pressionados devido 
ao aparente aumento da cri-
minalidade.

O gabinete da prefeita de São 
Francisco, London Breed, diz 
que o CHP realizou 100 prisões 
relacionadas a drogas desde 
30 de maio. Nos últimos três 
meses, de acordo com seu gabi-
nete, as agências locais e esta-
duais prenderam 300 supostos 
traficantes e apreenderam 103 
quilos de drogas, incluindo 56 
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quilos de fentanil — opioide 
sintético que é até 50 vezes 
mais forte que a heroína.

O Tenderloin é conside-
rado o marco zero para o 
mercado de drogas ao ar 
livre de São Francisco, que 
se expandiu após a Covid-19, 
forçando Breed a declarar 
estado de emergência em 
2021. É comum ver pessoas 
usando e vendendo drogas.

Dejetos humanos, agulhas 
usadas e cartuchos de balas 
estão espalhados pelas cal-
çadas. Toda a miséria fica a 
poucos passos da popular 
Union Square da cidade — 
o bairro comercial central 
que atrai turistas para seus 
hotéis e lojas de luxo. 

Novo promotor, velhos 
problemas

Um desses políticos é a 
promotora distrital de São 
Francisco, Brooke Jenkins. 
Ela foi eleita em 2022 depois 
que os eleitores, fartos do 
crime, retiraram a ex-pro-
curadora distrital, Chesa 

Boudin. Jenkins diz que seu 
escritório abriu quase 1.000 
casos de tráfico de drogas e 
ela tentou deter os infrato-
res mais graves enquanto 
aguardavam julgamento.

No ano passado, Jenkins 
disse que seu escritório 
apresentou moções para 
manter 200 dos mais fla-
grantes traficantes de 
drogas atrás das grades 
enquanto aguardam julga-
mento. Dos 200 pedidos 
de detenção apresentados, 
apenas 17 foram concedidos, 
segundo Jenkins.

Os juízes permitiram que 
o resto fosse reconhecido. 
Nestes casos, o acusado 
concorda em compare-
cer em tribunal quando 
necessário e em cumprir 
quaisquer restrições ou 
condições impostas. Em al-
guns casos, disse Jenkins, 
os suspeitos não retor-
naram para as datas das 
audiências ou infringiram 
a lei enquanto esperavam 
em liberdade.

mobilização social. Para levar 
alimentos às famílias, o Plano 
também vai atuar no reforço da 
produção, com incentivos para 
a agricultura familiar, fomento 
rural, formação de estoques e 
políticas para a agroecologia.

A ideia é incentivar também 
a mobilização em torno do 
combate à fome, com mais 
participação social e de movi-
mentos populares. Governos 
estaduais e municipais tam-
bém terão papel primordial. 
Para identificar e monitorar a 
população afetada pela fome, 
a iniciativa vai usar dados do 
Mapeamento da Insegurança 
Alimentar e Nutricional (Mapa/
InSAN), do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) e do Protocolo Brasil 
Sem Fome.

A produção de informações, 
relatórios, indicadores e resul-
tados ficará a cargo de um co-
mitê gestor, com controle social 
garantido pela participação do 
Conselho Nacional de Saúde 
(Consea). Já as articulações 
com estados, municípios, entes 
federativos e movimentos po-
pulares serão executadas pelo 
Sistema Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Sisan). 
O planejamento prevê a reali-
zação caravanas contra a fome 
e estratégias conjuntas.
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EDITAL DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cumpri-
mentos ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do Estatuto 
Social do Sindicato e nos termos do Estatuto da FENTECT, em seu Artigo 
17, convoca todos os (as) associados (as), em dias com suas contribui-
ções estatutárias, a participarem da Assembleia Geral Extraordinária da 
categoria do Estado, a realizar-se terça-feira, dia 12 de setembro de 2023, 
na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), situado na Avenida 
Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta Capital, em primeira 
chamada às 17h45min e, em segunda e última chamada às 18h00min, para 
discutir e deliberar sobre os seguintes pontos de pauta: 1) INFORMES; 
e 2) DEFLAGRAÇÃO DE GREVE POR TEMPO INDETERMINADO A 
PARTIR DAS 00H00 DO DIA 13.09.2023.

Manaus/AM, 04 de setembro de 2023.

FABIO DA SILVA CHAVES
Presidente do SINTECT/AM

Sindicato dos Trabalhadores na Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos e em Empresas Similares 
de Comunicação Postal e Telegráfi ca do Amazonas

SINTECT/AM

POSTO DOS AMIGOS LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, 
a LMO N° 219/2015-3, sob o protocolo AMA2200014359, que autori-
za a atividade Comércio Atacadista, com a fi nalidade de autorizar o 
funcionamento do Comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores, composto por 02 (dois) tanques bipartidos em 15/15 
m³, totalizando 60 m³. Com validade até 29/08/2026, sito a Avenida 
Carvalho Leal, nº1681 - Cachoeirinha - Manaus - Am - Cep 69.065-000.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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Espaços culturais têm horário 
As mudanças 
acontecem a partir 
do dia 7 de setembro

Alguns dos espaços 
culturais da cidade 
de Manaus irão apre-
sentar horários de 

funcionamento diferenciados 
durante esta semana. As mu-
danças se dão devido aos fe-
riados do Dia da Independên-
cia e da Elevação do Amazonas 
à Categoria de Província.

As alterações acontecem nos 
dias 7 e 8 de setembro, já que 
o feriado do dia 5 de setembro 
– Elevação do Amazonas à Ca-
tegoria de Província – foi trans-
ferido para o dia 8 de setembro 
pelo Governo do Estado.

No Teatro Amazonas, os ho-
rários permanecem normais 
no dia 5, abrindo para visitação 
de 9h às 17h. Já nos dias 7 e 8 
de setembro o funcionamento 
acontece de 9h às 13h. No do-
mingo (10), o espaço não abrirá 
para visitação.

A agenda do Palacete Pro-
vincial sofrerá alterações ape-
nas nos dias 7 e 8 de setembro. 
Nesses dias o local abrirá as 
portas apenas das 9h às 13h. 
Nas demais datas, as visitas 
ocorrerão normalmente, até as 
17h. O local abriga o Museu da 
Imagem e do Som, o Museu 
de Numismática do Amazonas, 
o Museu Tiradentes e a Pi-
nacoteca do Estado, além da 
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até às 13h, nos dias 7 e 8. 
O Museu do Seringal Vila Pa-

raíso também diminuirá seu 
expediente nos dias 7 e 8 de 
setembro. Em vez de seguir 
com as visitações de 9h às 16h, o 
espaço encerra suas atividades 

às 13h. Nos demais dias da se-
mana os horários permanecem 
no planejamento habitual.

O Centro Cultural Povos da 
Amazônia estará fechado para 
visitação na quinta e na sexta-
-feira (07 e 08 de setembro). A 

Galeria do Largo, que funciona 
de terça a domingo das 15h 
às 20h, não realizará altera-
ções em seu horário, atuando 
normalmente durante toda a 
semana.

Para mais informações sobre 

a agenda dos espaços culturais 
do Amazonas, o público pode 
acessar o Portal da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
(cultura.am.gov.br) e acompa-
nhar as redes sociais (@cultu-
radoam).

Exposição de Arqueologia.
Os Centros Culturais Palácio 

Rio Negro e Palácio da Justiça 
seguem a mesma linha, en-
curtando o seu período que 
normalmente se estende de 
9h às 17h, para operar apenas 

Geek Experience oferta 
programação especial 

O Amazonas Shopping rea-
liza, a partir desta terça-feira 
(5), a nova edição do Geek Ex-
perience, evento voltado para 
os fãs de games. A programa-
ção é gratuita e ocorre até o 
dia 12 de setembro, na Praça 
de Eventos Rio Solimões, das 
10h às 22h, de segunda-feira 
a sábado, e domingo, das 14h 
às 21h.

No evento terão campeo-
natos de Free Fire, Valorant 
e League of Legends (LOL), 
além da oficina de e-Sports. O 
público em geral poderá jogar 
qualquer um dos games nos 

intervalos das partidas oficiais.
A gerente de Marketing do 

Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que a pro-
gramação foi preparada para 
os fãs desse universo gamer e, 
também, para as pessoas que 
ainda não conhecem, mas têm 
curiosidade sobre o tema.

“Seja de maneira profissio-
nal ou amadora, o segmento de 
jogos eletrônicos atrai muitos 
adeptos. O Geek Experience já 
é um evento aguardado por 
esse público e que não pode 
faltar no calendário do shop-
ping”, destaca.

GAMES

Evento acontece no Amazonas Shopping, das 14h às 21h

Artistas ensaiam apresentação em Manaus 

Corpo de Dança estreia 
espetáculo no Teatro Amazonas

O Corpo de Dança do Amazonas 
(CDA), junto com a coreógrafa e artista 
amazonense Yara Costa, apresentam 
nesta terça-feira (05), em comemo-
ração aos 25 anos do Corpo Artístico, 
uma jornada única na criação do novo 
trabalho para compor o repertório 
da companhia. O espetáculo “Nowhê” 
acontece às 20h, no Teatro Amazonas, 
com entrada gratuita.

Yara Costa, que foi bailarina, assis-
tente de coreografia e coreógrafa no 
CDA entre 1998 e 2004, com obras 
como “Dual” e “Quem te conduz?”, 
traz em “Nowhê” (vovô em Baniwa), 
a cultura indígena e a técnica do balé 
aéreo para a dança. Para ela, a estreia 
é uma homenagem à natureza e às 
suas raízes, revivendo memórias e 
explorando novas alturas.

“Desde o início, assim que Mário 
Nascimento me convidou para co-
reografar, tive o desejo de colocar 
em cena as minhas duas linhas de 
pesquisa, dança ou balé aéreo e 
pesquisas de movimento na dan-
ça inspirados e atravessados pela 
cultura amazônica, pelos corpos e 
corpas da floresta”, ressalta Yara.

Comemorando 25 anos de exis-
tência, o grupo saiu em circulação 
este ano com a turnê “Amazônia” 
com espetáculos de Mário Nasci-
mento, Rosa Antuna, Yara Costa, 
Andressa Miyazato, Regina Ad-
vento e Jorge Garcia. Segundo o 
produtor artístico da companhia, 
a programação já foi marcada pela 
estreia de “Caput - Art 5”, de Jorge 
Garcia, e agora segue com mais um 
espetáculo inédito.

“A circulação está acontecendo 
desde março, com a qual já tivemos 
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duas temporadas em São Paulo, 
e em Belo Horizonte. Encer-
rando o ano vamos ter ainda 
temporada no Rio de Janeiro e 
Goiânia”, afirma Wallace.

Criado em 1998, o CDA é re-
ferência em dança contempo-
rânea. E além de realizar espe-

táculos, o grupo desempenha 
atividades escolares e de expe-
riência profissional com a popu-
lação, como os projetos “Dança, 
arte e escola: Espetáculo didáti-
co” e “In Loco”, em parceria com o 
curso de Dança da Universidade 
do Estado do Amazonas – UEA.

alterado durante feriado 
FOTOS: DIVULGAÇÃO

Para mais informações sobre a agenda dos espaços cultu-
rais, o público pode acessar o site: www.cultura.am.gov.br
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Escritor é considerado um dos poetas mais importantes do Brasil e um dos mais expressivos da literatura produzida no Amazonas

  Em Tempo

Luiz Bacellar nasceu em 
Manaus, no dia 4 de se-
tembro de 1928, e mor-
reu em 9 de setembro 

de 2012. É considerado um 
dos poetas mais importan-
tes do Brasil e um dos mais 
expressivos da literatura pro-
duzida no Amazonas; ganhou, 
com sua obra de estreia, Frau-
ta de barro, o Prêmio Olavo 
Bilac da Prefeitura do Rio de 
Janeiro, em 1959. O júri foi 
composto por Manuel Ban-
deira e Carlos Drummond de 
Andrade.

Para celebrar o aniversário 
e relembrar a importância do 
autor, a Editora Valer promo-
ve a campanha #BACELLA-

Editora celebra poeta manauara 
com descontos em livros 

R95ANOS, que começou com 
um sorteio e hoje começa a 
semana que dá 30% de des-
conto nos livros do poeta. 
Para adquirir, basta acessar 
o site editoravaler.com.br ou 
mandar mensagem para nos-
so WhatsApp (92) 99613-1113.

De acordo com Neiza Teixei-
ra, doutora em filosofia e co-
ordenadora editorial da Valer, 
Bacellar é um dos poetas mais 
importantes das Amazônias, 
inclusive precisa ser conheci-
do pelo Brasil e pelo mundo, 
porque os seus poemas, “do 
ponto de vista formal, são la-
pidados como joia preciosa, o 
que nos permite, além da be-
leza, a compreensão e alcance 
da profundeza da palavra.”

Tenório Telles, presidente 

do Conselho Municipal de 
Cultura, celebra o grande 
poeta.

“Luiz Bacellar simboliza a 
poesia e representa na nossa 
produção literária a figura do 
criador, do mestre da pala-
vra. Sua poética é composta 
com a matéria da memória, 
do universo regional e suas 
rememorações sobre a cidade 
de Manaus”, disse.

Ainda na bibliografia de Ba-
cellar, se destacam: Sol de 
feira, 1973 (Prêmio de Lite-
ratura do Estado do Ama-
zonas), Quatro movimentos, 
1975, O Crisântemo de cem 
pétalas (em parceria com 
Roberto Evangelista), 1985, 
Quarteto, 1998, Satori, 2000, 
e Quatuor, 2005.

Exposição ‘Surreal Amazônico’ abre o festival em Manaus 
‘#SOUMANAUS 

Da redação

A exposição “Surreal 
Amazônico”, com 22 qua-
dros em acrílico sobre tela 
do artista plástico Cássio 
Flores, abre e faz parte 
a programação do festival 
de artes integradas “#Sou 
Manaus Passo a Paço”, da 
Prefeitura de Manaus, nos 
dias 5, 6 e 7 de setembro, no 
hall do Palácio Rio Branco, 
na avenida 7 de setembro, 
s/nº, no centro histórico.

Durante os três dias de 
evento, o artista, com sua 
arte surrealista, torna visí-
vel os sonhos e aflições de 
um ribeirinho que denun-
cia, a partir da pintura, as 

Autor é considerado um dos poetas mais importantes do Brasil

O livro ‘Sol de 
feira’ de 973 
foi vencedor 

do Prêmio 
de Literatura 
do Estado do 

Amazonas

Divulgação 

ameaças ambientais contra 
a Amazônia. 

Natural de Canutama, re-
gião Sul do Amazonas, Cás-
sio Flores estudou no colé-
gio Marista Eduardo Ribeiro 
em 1988, onde se apaixonou 
pelo mundo das artes, aos 
14 anos.  Em 1991, se muda 
para Manaus e desenvolve 
atividades como zelador, 
marceneiro e, atualmente, 
como pedreiro. Mesmo não 
tendo oportunidade de es-
tudar arte, desenvolveu seu 
talento natural para as artes 
plásticas como autodidata.  
Este trabalhador e artista 
divide seu tempo entre as 
obras de arte e o seu ofício 
na construção civil. Amostra acontece no hall do Palácio Rio Branco
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Confederação 
Brasileira de 
Futebol emitiu uma 
nota informando 
sobre a saída 
do atacante da 
Seleção Canarinho 

A CBF divulgou nesta 
segunda-feira que 
o atacante Antony, 
do Manchester Uni-

ted, foi desconvocado da 
Seleção Brasileira. Para 
seu lugar, Fernando Diniz 
chamou Gabriel Jesus, do 
Arsenal, que estava pré-
-selecionado em uma lista 
de 36 atletas enviada à Fifa.

Antony está envolvido em 
uma investigação de agressão 
contra a sua ex-namorada, 
a DJ e influenciadora digital 
Gabriela Cavallin. O jogador 
está sendo investigado pela 
Justiça de São Paulo por vio-
lência doméstica.

O gatilho para a descon-
vocação veio mais cedo nes-
ta segunda-feira, quando o 
UOL divulgou mensagens 
trocadas entre os dois que 
mostram ameaças do joga-
dor contra a ex-namorada. 
Na semana passada, a DJ 
também denunciou o joga-
dor de 23 anos à polícia de 
Manchester, na Inglaterra.

Segundo nota oficial 
da CBF, a desconvocação 
acontece para “preservar a 
suposta vítima, o jogador, a 
Seleção Brasileira e a CBF”.

A Seleção Brasileira está 
concentrada para dar início 
às Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026. O primeiro com-
promisso será contra a Bolívia, 
nesta sexta-feira, às 20h45 (de 
Manaus), no Mangueirão. Já o 
adversário do dia 12 de setem-
bro será o Peru, às 23 horas, 
no Estádio Nacional de Lima.

Íntegra a nota oficial di-
vulgada pela CBF:

Em função dos fatos que 

CBF desconvoca atacante 
envolvido em agressão da ex

vieram a público nesta 
segunda-feira (04/09), 
envolvendo o atacante 
Antony, do Manchester 
United, e que precisam 
ser apurados, e a fim de 
preservar a suposta vítima, 
o jogador, a Seleção Bra-
sileira e a CBF, a entidade 
informa que o atleta está 
desconvocado da Seleção 
Brasileira.

Para o seu lugar, o técni-
co Fernando Diniz chamou 
Gabriel Jesus, que estava 

pré-selecionado em uma 
lista de 36 jogadores, en-
viada à FIFA.

Prints de conversas
Após ser acusado pela 

DJ e influenciadora digi-
tal, Gabriela Cavallin, de 
agressão, o atacante An-
tony Matheus dos Santos 
passou a ser investigado 
pela Justiça de São Pau-
lo por violência domésti-
ca. Nesta segunda-feira, o 
portal UOL divulgou provas 

do processo.
A reportagem revelou 

prints de conversas nas 
quais Antony ameaça a ex-
-namorada, além de fotos 
de lesões sofridas por Ga-
briela. Na semana passada 
a DJ denunciou o jogador 
de 23 anos à polícia de 
Manchester, na Inglaterra.

Gabriela Cavallin teria sido 
agredida em maio deste ano, 
mas registrou o caso em ju-
nho na 5ª Delegacia de De-
fesa da Mulher, no Tatuapé, 

Zona Leste de São Paulo.
Antony e a influenciadora 

viveram um relacionamen-
to durante o ano passado. 
Em julho de 2022, ela reve-
lou que havia sofrido abor-
to espontâneo de um bebê 
que teria com o jogador.

O atacante foi revelado 
pelo São Paulo, em 2018, 
e logo foi negociado com o 
Ajax, da Holanda, em 2022. 
Na última temporada, foi 
comprado pelo Manches-
ter United por cerca de 

100 milhões de euros (R$ 
504 milhões), em uma das 
maiores transações da his-
tória do clube.

O atleta, então, passou 
a ser corriqueiramente 
convocado para a Sele-
ção Brasileira e disputou 
a Copa do Mundo de 2022, 
no Catar. Na última sema-
na, Antony foi chamado 
pelo técnico Fernando Di-
niz para os compromissos 
pelas Eliminatórias Sul-
-Americanas.

Times da NFL são avaliados em R$ 700 bilhões
NORTE-AMERICANOS

Da redação

A National Football Lea-
gue (NFL), liga de futebol 
americano profissional dos 
EUA, é a mais forte do pla-
neta na modalidade.

Com um dos esportes 
mais populares do país 
norte-americano, está 
entre as entidades espor-
tivas mais bem avaliadas 
do planeta.

De acordo com a For-
bes, somados, os valores 
de todos os 32 times da 
NFL alcançam a marca de 
US$ 143 bilhões (cerca de 
R$ 700 bilhões).

Se imaginarmos como 
um país, a liga ocuparia o 
60º lugar entre os maiores 
PIBs do mundo, acima de 

Marrocos.
Traçando um paralelo 

com o futebol, os valores 
ultrapassam os gigantes 
das ligas europeias. Por 
exemplo: o Real Madrid, 
clube mais valioso do mun-
do, é avaliado em US$ 6 
bilhões. Caso fizesse parte 
da NFL, seria somente o 
quarto melhor avaliado no 
quesito.

O Flamengo tem o elenco 
mais caro do Brasil e da 
América do Sul. De acordo 
com o Transfermarkt, site 
especializado em transfe-
rências internacionais, o 
time Rubro-Negro é ava-
liado em US$ 166,8 milhões 
(R$ 852,6 milhões). Nesta 
situação, o clube sequer 
aparecia no ranking da liga 

estadunidense de futebol 
americano.

Somados, os 30 times de 
futebol mais valiosos do 
mundo em 2023, segundo 
a Forbes, estão avaliados 
em US$ 64,2 bilhões (cer-
ca de R$ 314 bilhões). Os 
números correspondem a 
44,9% do valor total das 
equipes da NFL, menos 
da metade.

Na arrecadação, os times 
da NFL também esban-
jam valores exorbitantes. 
As 32 franquias faturam 
cerca de US$ 17,2 bilhões 
(cerca de R$ 84,1 bilhões) 
anualmente. Quanto aos 
custos operacionais, os 
valores representam US$ 
4,67 bilhões (em torno de 
R$ 22,83 bilhões).

Acusado de agressão por ex-namorada, Antony é desconvocado da Seleção Brasileira

National Football League (NFL) é uma das mais valorizadas do mundo 

Divulgação
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Gavião e Leão fazem 
confronto direto no sub-16
Manaus faz jogo 
contra o Nacional 
pela quarta rodada 
do Campeonato 
Amazonense 
Sub-16 Jil Garcia/
Manaus FC

O Manaus entra em 
campo nesta terça-
-feira (5), para re-
ceber o Nacional 

em um dos principais jo-
gos da quarta rodada do 
Campeonato Amazonense 
Sub-16. A partida aconte-
ce às 15h30 no Centro de 
Treinamento Assis Peixoto, 
na Granja São Pedro, quilô-
metros 4 da BR-174, e a en-
trada será liberada para a 
torcida. Enquanto o Gavião 
Real vem de sua primeira 
vitória na competição, ao 
golear o Real Manaus por 4 
a 1 no estádio Carlos Zamith, 
o time adversário vem de 
derrota para o RB do Norte 
por 2 a 1. 

Atual quarto colocado na 
tabela de classificação com 
4 pontos, sendo um empate 
e uma vitória, o Manaus 
está uma posição acima do 

Em Tempo

 Jil Garcia/Manaus FC

Divulgação 

Gavião realiza treino para jogo da quarta rodada do “Barezinho” 

Campeonato Amazonense de Motocross aconteceu em Manaus

Nacional mesmo com um 
jogo a menos - o Gavião Real 
folgou na primeira rodada. 
O clube azulino, por sua vez, 
venceu na primeira rodada 
e perdeu nas duas partidas 
seguintes, e tem um ponto a 
menos. Em caso de vitória, o 
time esmeraldino pode ter-
minar a rodada na segunda 
colocação do grupo A.

Destaque no último jogo e 
autor de dois gols na gole-
ada contra o Real Manaus, 
o atacante Fabrício Impe-
rador exaltou a entrega 
da equipe na competição. 
“Essa camisa é muito pe-
sada. Conversamos entre a 
gente e falamos que é para 
darmos o nosso melhor. 
Graças a Deus, fui honra-
do com dois gols. Trabalhar 
de cabeça erguida e que 
no próximo jogo, contra o 
Nacional, eu venha a fazer 
mais gols”, disse o camisa 
9, após a partida.

Método de disputa
O Campeonato Amazo-

nense Sub-16 de 2023 tem 
14 times em sua disputa, 
que estão divididos em dois 
grupos. As sete equipes se 
enfrentam dentro das cha-
ves e os dois primeiros co-
locados avançam para as 
quartas de final; antes, na 
fase de ‘playoffs’, a disputa 
será entre 3ºs, 4ºs, 5ºs e 6ºs 
colocados das duas chaves, 

Amazonense de Motocross 
reune cerca de 74 pilotos 

Além dos pilotos do 
Amazonas, também mar-
caram presença no evento 
competidores de Roraima, 
Rondônia e Pará

A 5ª etapa do Campeo-
nato Amazonense de Mo-
tocross aconteceu em Ma-
naus neste domingo (03). 
O evento foi no Centro de 
Treinamento do Tarumã 
(CT Tarumã) e contou com 
a presença de pilotos do 
Amazonas, Pará, Roraima 
e Rondônia. 

As provas que iniciaram 
às 8h foram acompanha-
das por um público de 
aproximadamente 2 mil 
pessoas e para esta etapa 
as premiações alcançaram 

R$10 mil reais. 
Apesar da experiência e 

das habilidades dos pilotos 
visitantes, os amazonen-
ses tiveram ótimas colo-
cações e mostraram que 
o Amazonas também tem 
tradição no esporte.

“A sensação da vitória é 
algo indescritível, vieram 
pilotos muito bons de ou-
tros estados e temos vários 
pilotos experientes aqui na 
nossa região, poder correr 
em um nível desse e con-
quistar o lugar mais alto 
do pódio, é algo surreal’, 
disse Jhonatan Tiradentes, 
que ganhou em 1º lugar na 
modalidade MX1.

O evento também con-
tou com o apoio do vere-
ador Elan Alencar (DC), que 
sempre se faz presente e 

é o autor do PL que con-
solida a Semana Esporti-
va do Motocross como um 
evento oficial na cidade de 
Manaus. 

O parlamentar agrade-
ceu ao apoio do prefeito 
de Manaus, David Almeida 
que também é um incenti-
vador do esporte. “Incenti-
var a prática de esportes é 
uma das bandeiras do meu 
mandato. Praticar espor-
tes ajuda na construção 
dos valores do indivíduo e 
na sua relação com a so-
ciedade” ressaltou o par-
lamentar.

Fora essas duas modali-
dades, mais quatro foram 
disputadas e você pode 
conferir nas redes sociais 
do ‘Campeonato Amazo-
nense de Motocross’.

CAMPEONATO

Em Tempo

Duelo de 
brasileiros 
no surfe 

MUNDIAL 

O prazo para o WSL Finals 
decidir os títulos mundiais 
de 2023 começa nesta 
sexta-feira (5) e vai até 16 
de setembro, em Lower 
Trestles, nos Estados Uni-
dos. O campeão e a cam-
peã da temporada serão 
definidos em um único dia. 
Atual campeão mundial, Fi-
lipe Toledo vai tentar o bi-
campeonato consecutivo, 
e João Chianca é o outro 
brasileiro que se classificou 
entre o top-5 do ranking do 
Championship Tour (CT) da 
World Surf League (WSL).

“Isto é resultado de todo 
o trabalho duro, todo sa-
crifício, ao longo do ano. 
Todas as horas viajando 
em aviões pelo mundo e 
muito dinheiro investido. É 
tudo isso e me sinto super 
abençoado, então só tenho 
que agradecer a Deus por 
tudo que Ele vem fazen-
do na minha vida. O apoio 
da família e de todos os 
meus patrocinadores foi 
muito importante para eu 
chegar aqui. E da WSL tam-
bém, por realizar eventos 
incríveis, então vejo vocês 
em Trestles”, disse Filipe 
Toledo.

Assim como em 2022, Fi-
lipe Toledo chega ao WSL 
Finals em primeiro lugar no 
ranking do CT. Com isso, ele 
vai tentar o bicampeonato 
mundial, já na melhor de 
três baterias que define 
o campeão neste sistema 
mata-mata implantado 
pela WSL em 2021. Filipe é 
o único a participar das três 
decisões e as duas primei-
ras foram 100% brasileiras. 

com os duelos acontecen-
do da seguinte forma: o 3º 
da chave A x 6º da chave B; 
3º da chave B x 6º da chave 
A; 4º chave A x 5º da chave 
B; e 4º da chave B x 5º da 
chave A.

Os quatro times avançam 
e encaram, nas quartas de 

final, os dois primeiros co-
locados de cada grupo. Os 
duelos, assim como nos 
‘playoffs’, acontecem em 
jogo único e os times de 
melhor campanha na fase 
de grupo levam a vantagem 
do empate. Na sequência 
dos mata-matas, os jogos 

também serão em jogo úni-
co, com a vantagem para 
a equipe que somou mais 
pontos na fase inicial. A 
final também acontece em 
jogo único, sem vantagem 
do empate e com cobran-
ças de pênaltis em caso de 
igualdade.


